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Во Дворце культуры го-
рода Малгобека состоя-
лась третья встреча в 
рамках предварительного 
народного голосования 
(праймериз). 22 возмож-
ных кандидата в депутаты 
Государственной Думы 
представляли на суд обще-
ственных выборщиков те-
зисы своих предвыборных 
программ. 

В работе третьей по счету 
площадки праймериз в горо-
де воинской славы принима-
ли участие, в качестве кан-
дидатов в кандидаты, Глава 
Ингушетии Юнус-Бек Евку-
ров, депутат Государствен-
ной Думы Белан Хамчиев, а 
также приглашенный на пред-
варительное голосование 
член Совета Федерации Му-
харбек Дидигов. В своем вы-
ступлении Глава республики 
отметил, что 6 мая текущего 
года, после заявления ли-
дера ВПП «Единая Россия» 
Владимира Путина о начале 
создания «Общероссийского 
народного фронта», многие 
общественные организации 
Российской Федерации от-
кликнулись на этот призыв. 

По словам Главы Ингу-
шетии, основная цель «Об-
щероссийского народного 
фронта» - это создание ши-
рокой коалиции обществен-
ных сил для выработки и 
реализации долгосрочной 

программы развития госу-
дарства. «В региональный 
Координационный Совет 
«Общероссийского народ-
ного фронта» нашей респу-
блики входит двадцать семь 
общественных организаций 
Ингушетии, которых объеди-
нила одна цель – улучшение 
жизни граждан. Неделю на-
зад закончили свою работу 
доверенные лица ОНФ. Это 
люди, которых хорошо знают 
в республике. Они пользуют-
ся заслуженным авторитетом 
у населения. Ими было со-
брано большое количество 
предложений, которые впо-
следствии будут учтены при 
формировании «Народной 
Программы» и «Народного 
Бюджета». По качеству по-
данных предложений в ре-
гиональную и федеральную 
программы и впоследствии 
представленных в Централь-
ный комитет партии «Единая 
Россия» Ингушетия заняла 
достойное первое место в 
СКФО и четвёртое место в 
стране», - отметил Юнус-Бек 
Евкуров. Он сообщил, что в 
республике создан эксперт-
ный совет, который, обобщив 
информацию, полученную от 
жителей, предложит прави-
тельству учесть наказы изби-
рателей при формировании 
бюджета Ингушетии на 2012 
год. 

«Как и по всей стране, в Ре-
спублике Ингушетия активно 

развернулась кампания по 
проведению предваритель-
ного голосования – прай-
мериз, благодаря которому 
Всероссийская политическая 
партия «Единая Россия», по 
итогам голосования, будет 
формировать свои списки на 
выборную кампанию 4 дека-
бря 2011 года. В список во-
йдут лучшие представители 
нашего общества, которых 
и выдвинет Ингушское ре-
гиональное отделение пар-
тии. Большие задачи стоят 
перед вашими избранниками 
– будущими депутатами всех 
уровней. Сегодня «Общерос-
сийский народный фронт» 
даёт хороший шанс многим 
общественным объединени-
ям выдвинуть на предвари-
тельное голосовафние своих 
лидеров – людей, которые 
своим участием в обще-
ственной жизни республики 
доказали, что могут пред-
ставлять интересы граждан 
на любом уровне власти, ко-
торые знают о проблемах и 
готовы решать их», - сказал 
Глава Ингушетии, обращаясь 
к участникам мероприятия. 

«У всех участников прай-
мериз равные права. Аги-
тировать ни за кого не буду, 
поскольку не имею на это 
право по закону. Выбирайте 
достойных», - подчеркнул 
Юнус-Бек Евкуров. 

Пресс-служба 
Главы РИ

Глава Ингушетии провел 
встречу с представителем 
Росздравнадзора Викто-
ром Радзинским и заме-
стителем министра здра-
воохранения Ингушетии 
Эллиной Кодзоевой. Экс-
перт федеральной служ-
бы рассказал Юнус-Беку 
Евкурову о результатах 
своей работы в рамках ко-
мандировки. 

По словам Виктора Рад-
зинского, за последние не-
сколько лет в системе здра-
воохранения республики 
наблюдаются положитель-
ные изменения. «В стациона-
рах и амбулаторных учреж-
дениях республики имеются 
опытные специалисты, вы-
сокопрофессиональные 
врачи», - сказал он. Вместе 
с тем, Радзинский обозна-
чил и некоторые проблемы. 
На его взгляд, имеющегося 
в Ингушетии центра матери 
и ребенка недостаточно. «Я 
считаю, что крайне необхо-
димы еще три родильных 
дома», - заявил он. 

Юнус-Бек Евкуров со-
общил представителю 
Росздравнадзора, что по 
поручению председателя 
правительства РФ Владими-
ра Путина решается вопрос 

о выборе места в Магасе для 
строительства в рамках ФЦП 
социально-экономического 
развития Ингушетии пери-
натального центра для нужд 
населения СКФО. 

Кроме того, готовится 
проектно-сметная докумен-
тация на строительство 
нового родильного дома в 
г.Назрани и родильных отде-
лений в центральных боль-
ницах Сунженского, Малго-
бекского и Назрановского 
районов. 

В рамках встречи также 
была достигнута договорен-
ность в вопросе привлече-
ния для обмена опытом ква-
лифицированных врачей из 
ведущих клиник России. 

Пресс-служба 
Главы РИ

В месяц Рамадан Глава 
Ингушетии призвал ду-
ховенство республики и 
местные органы власти 
приложить все усилия 
для примирения кровни-
ков и оказать посильную  
помощь социально неза-
щищенной категории граж-
дан. 

«В священный месяц Ра-
мадан многие наши соотече-
ственники, имеющие такую 
возможность, раздают мило-
стыню, и мы должны быть им 
благодарны за это. Но и ор-
ганы власти в этом вопросе 
не должны оставаться в сто-
роне. У нас есть определен-
ные трудности, есть сироты и 
дети без одного родителя, но 
называть их бедными было 
бы неправильно. В нашем 
обществе такие формули-
ровки не приняты. Как бы то 
ни было, внимание с нашей 
стороны к социально неза-
щищенной категории граж-
дан, многодетным семьям 
необходимо», - сказал Гла-
ва Ингушетии, обращаясь к 
участникам совещания. 

Министр сельского хозяй-
ства Руслан Костоев, муф-
тий Ингушетии Исса-хаджи 
Хамхоев, председатель 
примирительной комиссии 
Сейт-Хусен Акилов в своих 
выступлениях поддержали 
инициативы Главы Ингуше-
тии. 

«Работа по примирению 

кровников нами ведется по-
стоянно. Много случаев, ког-
да убийство произошло по 
неосторожности, непреду-
мышленно, и люди идут на-
встречу, но иных приходится 
убеждать годами», - сказал 
муфтий. 

Глава Ингушетии заметил 
по этому поводу, что у при-
мирительной комиссии долж-
но быть терпение и свои 
методы убеждения. «Людей 
надо призывать к этому, осо-
бенно в этот священный ме-
сяц. Ведь, как проповедуют 
алимы, Всевышний во много 
крат увеличивает благое дея-
ние человека, совершенное 
в Рамадан, кроме того, душа 
убиенного находит успокое-
ние», - подчеркнул Юнус-Бек 
Евкуров. Он согласился с 
предложением проводить с 
кровниками встречи. «Если 
вы мне скажете, что я как 
Глава республики должен 
пойти со словами просьбы 
к определенному человеку, 
с моей стороны будет толь-
ко согласие. Я готов вместе 
с вами убеждать людей, что 
прощение крови необходи-
мо. Еще хочу сказать: все у 
нас получится в развитии 
своей республики, если бу-
дет согласие в обществе. 
Это – главное», - сказал Гла-
ва республики. 

Юнус-Бек Евкуров внес 
предложение по федераль-
ной трассе «Кавказ» открыть 
несколько точек, чтобы запо-

здалые путники-мусульмане 
из Чечни ли, Дагестана, Се-
верной Осетии могли оста-
новиться и совершить намаз, 
выпить воды и поесть по-
сле дневного поста (уразы). 
По мнению помощника-
советника Главы Вахи Ев-
лоева, лучше это сделать в 
мечетях, находящихся вдоль 
федеральной трассы на Эка-
жевском и Нестеровском пе-
рекрестках. 

Министру сельского хо-
зяйства Руслану Костоеву 
Глава Ингушетии поручил в 
месяц Рамадан посещать со-
держащихся в СИЗО и ИВС 
лиц, подозреваемых в со-
вершении преступлений и 
обеспечивать их продуктами, 
чтобы они не чувствовали 
себя отторгнутыми. Участ-
ники совещания сошлись во 
мнении, что и органы власти 
всех уровней, и духовенство, 
и общественность должны в 
священный месяц предпри-
нять все усилия для консо-
лидации общества. «Рама-
дан – месяц милосердия и 
прощения. Мусульмане ре-
спублики, как и призывает их 
Аллах, не должны разделять 
людей по национальностям 
и вероисповеданию. Все мы 
граждане Ингушетии и Рос-
сии, повторюсь: согласие в 
обществе и единение – вот 
что необходимо и тогда лю-
бые трудности преодоли-
мы», - подчеркнул Юнус-Бек 
Евкуров. 

Указом главы государ-
ства Дмитрия Медведева 
ежегодно лучшим учите-
лям РФ за высокие дости-
жения в педагогической де-
ятельности, получившим 
общественное признание, 
с 2010 года выплачивают-
ся премии в размере 200 
тысяч рублей.

В Ингушетии за звание 
«лучших педагогов респу-
блики» в этом году боролись 
16 учителей общеобразова-
тельных учреждений респу-
блики. По итогам конкурса 
отличились семеро препо-
давателей: Картоева Айшат 
Алиевна, учитель ингушско-
го языка и литературы, рус-
ского языка и литературы  
МОУ СОШ №12 с.Инарки  
Малгобекского района, По-
горова Лейла Борисовна, 

учитель химии МОУ СОШ 
№3 г. Карабулака, Бузурта-
нова Любовь Мурцаловна, 
учитель русского языка и 
литературы ГОУ «Гимназия  
г. Карабулака», Омаров 
Махмет Абдулхамидович, 
учитель немецкого языка 
МОУ СОШ №1 с.п Нестеров-
ское Сунженского района, 
Амирханова Лолита Чингис-
хановна, учитель англий-
ского языка ГОУ «Гимназия 
№1 г. Назрани», Джемиева 
Сацит Вахаевна, учитель 
ингушского языка и лите-
ратуры МОУ СОШ №2 с. 
Кантышево Назрановско-
го района и  Льянова Лиза 
Абоевна, учитель немецкого 
языка ГОУ «Гимназия №1  
г. Назрани».

Правительством РИ так-
же учреждены денежные 
премии в размере 25 тысяч 

рублей. Поощрений будут 
удостоены Балюсов Талип 
Сайкузович, учитель физи-
ческой культуры МОУ СОШ 
№1 г.Малгобека, Балаева 
Хадишат Юсуповна, учитель 
ингушского языка МОУ СОШ 
№1 с.п. Нестеровское Сун-
женского района, Чемхиль-
гова Раиса Уматгиреевна, 
учитель ингушского языка 
и литературы ГОУ «Лицей  
г. Назрани», Бекова Марьям 
Солсаевна, учитель матема-
тики МОУ СОШ №5 г. Назра-
ни, Амерханова Зарема Ма-
гометовна, учитель химии и 
биологии МОУ СОШ №2 с.п. 
Яндаре Назрановского райо-
на.

Суммы будут перечислены 
на личные лицевые счета 
педагогов ближе к профес-
сиональному празднику – 
Дню учителя.

Юнус-Бек Евкуров: 
Любые трудности преодолимы 

при наличии согласия 
в обществе

Выбирайте достойных

В связи с предстоящим 
в конце августа праздно-
ванием мусульманского 
праздника Ид-аль-Фитр 
(окончание месяца Рама-
дан) Юнус-Бек Евкуров 
подписал распоряжение 
о заблаговременной вы-
даче заработной платы. 
Глава республики обязал 
всех руководителей ор-

ганов государственной 
власти, органов местного 
самоуправления, а также 
предприятий, учреждений 
и организаций, независи-
мо от их организационно-
правовых форм и форм 
собственности, выплатить 
работникам заработную 
плату до 25 августа 2011 
года. 

Полторы тысячи 
паломников из Ингушетии 

совершат хадж
В Духовном управлении мусульман Ингушетии приложат все усилия, чтобы вся 

деятельность по организации хаджа была открытой. Об этом на встрече с председа-
телем правительства РИ заявил руководитель комитета по хаджу Муса Мейриев. Он 
рассказал о том, что муфтият контролирует выдачу виз. В этом году паломничество 
к святым местам в Мекку и Медину из Ингушетии совершат более полуторы тысячи 
человек.

Муса Чилиев поручил уделить особое внимание двум аспектам. В первую очередь, это ор-
ганизация перелета из Ингушетии в Саудовскую Аравию, поскольку перелеты через Стамбул 
или автобусами через Ирак и Иорданию создают трудности на пути паломников. Во-вторых, 
паспорта с визами должны выдаваться непосредственно перед отлетом в Мекку.

В муфтияте в рамках подготовки к хаджу с 1 июля идет прием документов лиц, желаю-
щих совершить богоугодное дело. На совещании было принято решение отправить тысячу 
паломников в Саудовскую Аравию воздушным транспортом, остальных - наземным. Будут 
организованы прямые авиарейсы из аэропорта Магас до Джидды и Медины.

Муса Чилиев поручил курировать организацию отправки паломников в хадж вице-
премьеру Раисе Дидиговой.

На встрече также рассмотрели вопрос определения международного статуса аэропорта 
«Магас» на время совершения хаджа. Для этого правительством будет подготовлено соот-
ветствующее письмо от Главы республики на имя председателя правительства РФ Влади-
мира Путина.

Пресс-служба Главы РИ

При пограничных заставах 
готовят молодую смену 

Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров принял в рабочем кабинете начальника погра-
ничного управления ФСБ России по Ингушетии Игоря Цветкова, который проинфор-
мировал руководителя региона о ситуации в пограничной зоне – горной части респу-
блики. 

Так, по его словам, за 2010-2011 гг. служащими пограничных войск не допущено ни одного 
нарушения своих обязанностей. Кроме того, за отчетный период ими проведена большая 
работа по охране данной территории. Задержано 28 нарушителей пограничного режима. 

Между тем, на первое августа текущего года Джейрахский район посетили 109 тысяч че-
ловек. Игорь Цветков также добавил, что налажено взаимодействие с местным населением, 
духовенством, а также различными министерствами и ведомствами республики. На базе 
пограничных застав действуют летние лагеря, в которых живут и проходят подготовку около 
20 ребят. 

В продолжение темы Юнус-Бек Евкуров отметил, что идея создания подобных баз отдыха 
и обучения детей была очень правильной и нужной. На следующий год необходимо будет 
перейти уже от эксперимента к практике, увеличив число школьников, совмещающих от-
дых и специальную подготовку. Глава Ингушетии рекомендовал начальнику пограничного 
управления взять шефство над одним из классов местных школ. «Кроме общих предметов, 
ребята должны изучать дисциплины специализации, которые потом облегчат поступление в 
высшие военные учебные заведения. И через несколько лет они вернутся к нам в качестве 
подготовленных военнослужащих», - сказал руководитель республики. 

Далее участники встречи обсудили вопросы строительства жилых домов для сотрудников 
пограничного управления, а также прокладку дорог в горной части Ингушетии. Эти работы, 
по словам Юнус-Бека Евкурова, начнутся весной 2012 года. 

Касаясь обустройства семей пограничников, Глава республики отметил, что раз они слу-
жат, работают в Ингушетии, соответственно и проживать должны на ее территории. «Жен 
военнослужащих мы будем устраивать на работу, их детей отдавать в местные школы и 
детские сады», - сказал Глава Ингушетии. 

В рамках организации от-
дыха детей в период лет-
ней оздоровительной кам-
пании – 2011 г., с 4 апреля 
началась реализация пу-
тевок в стационарные дет-
ские лагеря, находящиеся 
за пределами Ингушетии. 
Сотни школьников респу-
блики отдохнули и отды-
хают на Черноморском 
побережье, в Абхазии, ре-
гионах СКФО. 

26 июля     в городе 
Нальчике на совещании 
между профильными ми-
нистерствами Ингушетия, 
Карачаево-Черкесии и 
Кабардино-Балкарии было 
подписано соглашение об 
организации совместного от-
дыха детей соседних респу-

блик. В рамках этой догово-
ренности с 10 по 25 августа 
Ингушетия примет 15 детей 
из ГУ «Государственный ре-
спубликанский детский дом 
для детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения 
родителей» Карачаево-
Черкесии. Дети отдохнут в 
детском оздоровительном 
лагере «Аьрзи» (селение 
Лейми), расположенном в 
высокогорном Джейрахском 
районе. Об этом сообщает 
пресс-служба Главы и прави-
тельства КЧР. В Карачаево-
Черкесской Республике 
детей из Ингушетии будут 
принимать в загородном 
оздоровительном лагере 
«Домбай - Снежинка», рас-
положенном в поселке Дом-
бай.

Глава Ингушетии 
подписал 

распоряжение 
о заблаговременной 

выдаче зарплаты

«Аьрзи» примет 
детей из 

Карачаево-Черкесии

В Ингушетии 
планируется 

строительство 
окружного 

перинатального 
центра

Лучшие педагоги Ингушетии 
будут премированы

Р.Нургалиев: 
Оклады офицеров полиции 

вырастут вдвое
Офицеры полиции с 1 января 2012 г. будут получать в среднем в два раза больше. 

Такое заявление сделал министр внутренних дел РФ Рашид Нургалиев, находящийся 
с рабочим визитом в Ульяновске. 

По словам министра, зарплата старшего лейтенанта полиции в должности старшего опе-
руполномоченного с выслугой от пяти до десяти лет повысится с 22,7 тыс. руб. до 49 тыс. 
руб.

Глава МВД РФ также отметил, что в настоящее время полковник полиции в должности 
начальника отдела управления с выслугой 20 лет получает 40,6 тыс. руб., а с января 2012г. 
его зарплата возрастет до 82,8 тыс. руб. 

"Все цифры согласованы с министерством финансов РФ", - заверил глава МВД.
Напомним, ранее президент России Дмитрий Медведев подписал закон о социальных 

гарантиях сотрудникам органов внутренних дел. Как сообщает пресс-служба главы государ-
ства, согласно Федеральному закону "О социальных гарантиях сотрудникам органов вну-
тренних дел Российской Федерации и внесении изменений в отдельные законодательные 
акты РФ" с 1 января 2012 г. полицейским будет выплачиваться денежное довольствие, со-
стоящее из оклада по должности и по спецзванию. При этом сокращается количество над-
бавок - с нынешних 40 до 8-10. Предполагается, что зарплата лейтенанта полиции составит 
в итоге минимум 45 тыс. руб. в месяц. 

Соб. инф.

Кому оказать доверие
В актовом зале Малгобек-

ского культурно-досугового 
центра 10 августа текущего 
года состоялось предва-
рительное общенародное 
голосование – праймериз - 
по предварительному еди-
ному списку партии «Еди-
ная Россия» по сельскому 
поселению Южное Малго-
бекского муниципального 
района.

В списки были включены 
12 кандидатов от «Единой 
России»: И. Б. Гатиев, Б. М. 
Илиев, Б.М. Картоев, С.З. 
Костоев, А.М. Малороев, 
А.А.Мамилов, И. А. Мурза-
беков, Р.Х. Султыгов, Х.С. 
Султыгов, И.М. Хашиев, А.А. 
Цороев. Список кандидатов 
представила председатель 
рабочей группы по проведе-
нию праймериза по сельским 
поселениям Малгобекского 
муниципального района З.А. 
Илиева.

В своем выступлении ны-
нешний глава администрации 
с.п. Южное, депутат сельско-
го совета и кандидат в депу-
таты Р.Х. Султыгов рассказал 
о проделанной работе. В на-
селенном пункте, который 
ещё два года назад вообще 

не значился как отдельное 
территориальное образова-
ние и о существовании кото-
рого мало кто знал в нашей 
республике, проводится ра-
бота по улучшению условий 
жизни проживающих здесь 
граждан. Длина строящего-
ся газопровода превышает 4 
км., водовода – более одного 
километра. На главной улице 
сельского поселения прокла-
дывается асфальт.

Конечно, здесь имеют ме-
сто и недостатки. Нет в селе 
типовой школы, а при ныне 
действующей школе нет 
спортивного зала и нормаль-
ных условий для проведения 
учебно-воспитательного про-
цесса. Много вопросов скопи-
лось в области коммунально-
го обслуживания населения. 
Решить эти проблемы можно 
только общими усилиями 
депутатов, представителей 
местной муниципальной ис-
полнительной власти, насе-
ления. Также Р. Х. Султыгов 
отметил, что главным бичом 
в развитии села и улучшении 
условий жизни сельчан явля-
ется безработица. В Южном 
много молодежи, которая 
не имеет места приложения 
сил.

Кандидат в депутаты Б. М. 
Илиев в своем выступлении 
рассказал о проблемах арен-
даторов, проживающих в с.п. 
Южное. Их более 30 человек, 
и они владеют 1200 гектара-
ми пахотной земли. К сожа-
лению, условия их труда да-
леки от хороших. Людям надо 
дать возможность проявить 
себя в возделывании земли 
и получении сельскохозяй-
ственной продукции.

В таком же ключе выступи-
ли некоторые другие канди-
даты в депутаты в поселко-
вый совет с.п.Южное.

В работе праймериза при-
нял участие и выступил за-
меститель председателя На-
родного Собрания РИ Д. Х. 
Мусаев. Он отметил, что в 
списки кандидатов в депута-
ты должны попасть достой-
ные и ответственные лица.

В конце мероприятия со-
стоялось голосование по 
предварительному списочно-
му составу кандидатов в де-
путаты в совет с.п.Южное.

Следующее подобное 
мероприятие проходило в 
с.п.Сагопши.

М. МуРатов
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Образование является 
мощным ресурсом взаимо-
понимания людей и консо-
лидации общества.

В национальной образова-
тельной инициативе «Наша 
новая школа», утвержден-
ной президентом России  
Д. Медведевым, отмечается, 
что между качеством образо-
вания и качеством деятель-
ности педагога существует 
объективная прямая связь.

Учитель определяет, ка-
ким быть государству не 
только сегодня, но и в буду-
щем. Особенность работы 
учителя в том, чтобы уче-
ник уходил из школы с чув-
ством, которое мы называем 
патриотизмом, с чувством 
гордости за страну, в кото-
рой живет, с чувством благо-
дарности к школе, которая 
позволила ему получить об-
разование.

В связи с ожидаемым на-
чалом нового учебного года 
наш корреспондент провел 
интервью с начальником 
управления образованием 
г.Малгобека Х.М. Картоевой. 

- Какова материальная 
база городской образова-
тельной системы?

 - На территории г. Малго-
бека расположены и функ-
ционируют десять школ, в 
которых обучалось 5184 уча-
щихся. Пять школ - №№ 1, 6, 
9, 11, 13 находятся на Тер-
ском хребте, в оползневой 
зоне - в приспособленных 
помещениях, другие пять 
расположены в черте горо-
да. Также в городе семь до-
школьных образовательных 
учреждений: пять детских 
садиков и два детских яслей 
с охватом 1016 детей, при 
проектной мощности 610. 
Фактическая потребность 
1300 мест, два учреждения 
дополнительного образова-
ния с охватом 620 человек.

Чтобы удовлетворить 
спрос на школьные и до-
школьные образовательные 
учреждения необходимо по-
строить в г. Малгобеке две 
школы на 1500 мест и два 
детских сада на 300 мест. С 
ростом числа детей с огра-
ниченными возможностями, 
нуждающимися в психолого-
педагогической коррекции, 
необходимо открытие кор-
рекционных классов в шко-
лах.

За последние десять лет 
ни в одной из школ не произ-
веден капитальный ремонт, 
в зданиях школ №№ 3, 20 
образовались трещины в 
стенах из-за осадки грунта.

Для жителей из оползне-
вой зоны в коттеджном по-
селке заканчивается строи-
тельство новой школы на 
720 мест и детского сада на 
220 мест.

С 1 сентября 2011 г. будут 
введены в эксплуатацию 
новый спортзал и спальный 
корпус в школе-интернат  
№4, также производится ре-
конструкция старого здания 
школы.

В школах города 536 учи-
телей. Из них: с высшим об-
разованием – 444,  высшей 
категории – 145,  первой ка-
тегории – 138,  имеют звание 
«Заслуженный учитель РФ» 
- 3, звание «Заслуженный 
учитель РИ» - 37, звание 
«Почетный работник общего 
образования РФ» -102, об-
ладают президентским гран-
том – 25.

- Речь идет об анализе 
работы школьных коллек-
тивов в 2010-2011 учебном 
году. Что вы можете ска-
зать о проделанной рабо-
те?

- В работе педколлективов 
школ города наметились по-
ложительные тенденции в 
обучении и воспитании де-
тей.

Успешно внедряют ин-
новационные технологии в 
своей работе педагоги гим-
назии №1, СОШ №№ 3, 20. 
Как правило, учащиеся этих 
школ показывают хорошие 
знания на предметных олим-
пиадах, различных фору-
мах.

В данном учебном году в 
гимназии №1 велись спец-
курсы по математике, рус-
скому языку и литературе, 
истории и праву, биологии. 
Личностно ориентированное 
обучение реализуют на сво-
их уроках учителя школы - 
интернат №4, СОШ №9.

Одной из задач, которую 
ставит перед собой управ-
ление образованием и пед-
коллективы школ, это - по-
вышение эффективности 
образовательного процесса 
и работы педколлектива 
посредством внедрения в 
практику новых информаци-
онных технологий.

Учителя школ №№ 1, 3, 20, 
гимназии №1 умело исполь-
зуют в своей работе компью-
теры и новые методики.

Хотя администрация горо-
да в 2010г. приобрела для 
школ компьютерную технику 
на 2,5 млн. рублей, в школах 
много неработающей техни-
ки, все еще ощущается её 
нехватка.

- Как прошла аттестация 
педагогических работни-
ков? Как она стимулиро-

вала методический труд 
учителей?

- Как известно, аттестация 
педагогических работников 
является одним из наиболее 
важных факторов професси-
онального роста педагогов, 
позитивно влияет на совер-
шенствование системы об-
разования.

Аттестуемые учителя го-
товили материалы из опыта 
работы, рефераты, докла-
ды по различным пробле-
мам педагогии. В 2010-2011 
учебном году аттестовано 
156 учителей и работников 
ДОУ. Из них: на высшую 
категорию - 17,  на первую 
категорию - 71,  на вторую 
категорию - 68.

В данном учебном году 
64 работника учреждений 
образования прошли курсы 
повышения квалификации. 
Вся методическая работа в 
системе образования велась 
руководителями городских 
методических объединений 
и методическим советом.

В состав методического 
совета входили руководите-
ли всех ГМО, опытные учи-
теля и специалисты управ-
ления образованием. 

Для обмена опытом и со-
вершенствования педагоги-
ческого мастерства в школах 
города проведено 36 семи-
наров, из них 11 - республи-
канских.

Одним из факторов про-
фессионального роста ма-
стерства учителей является 
также проводимый ежегодно 
городской конкурс «Учитель 
года». Этот конкурс выяв-
ляет творчески работающих 
учителей, используя их по-
тенциал распространяется 
передовой опыт.

В этом году в конкурсе при-
няли участие Э.М. Котиева - 
учитель английского языка 
(СОШ №18), Х.М. Темирха-
нова - учитель математики 
(СОШ №1), П.И Полонкоева. 
- учитель начальных классов 
(гимназия №1).

Отличительная черта этих 
учителей - большая любовь 
к детям и своей профессии.

Э.М. Котиева стала по-
бедителем городского эта-
па конкурса «Учитель года 
- 2010». Эсет Магометовна 
приняла участие в респу-
бликанском этапе конкурса 
и стала лауреатом. Показав 
свой высокий методический 
уровень, профессионализм, 
она на много опередила дру-
гих участников.

Хочется отметить боль-
шую работу директоров 
школ №№ 1,18, гимназии 
№1  в организации и прове-
дении городского этапа дан-
ного конкурса.

- Главная цель школь-
ной работы – повышение 
уровня знаний учащихся. 
Каковы показатели минув-
шего учебного года? 

- Специалисты УО си-
стемно отслеживали со-
стояние уровня знаний и 
умений навыков учащих-
ся. Согласно плану работы 
управления образовани-
ем и плана руководства и 
контроля школ города, для 
оценки деятельности учите-
лей и определения уровня 
знаний, умений и навыков 
учащихся в конце четвер-
той четверти во всех школах  
г. Малгобека были проведе-
ны контрольные работы сре-
ди учащихся 2-11 классов. 
Срезы знаний проводились 
в письменной форме, тексты 
контрольных работ были со-
ставлены в соответствии с 
действующими программа-
ми.

Анализ выполненных ра-
бот показал, что в целом 
по школам показатели ка-
чества знаний и успеваемо-
сти в конце учебного года по 
сравнению с данными пер-
вой четверти повысились в 
основном по всем предме-
там (по русскому языку ка-
чество знаний стало выше 
на 2,2 %, успеваемость на  
3 %, по ингушскому языку - 
на 6 % и 3 % соответствен-
но, по географии - на 2 %  
и 3 %, по иностранным 
языкам - на 1 % и 2 %). По 
остальным предметам суще-
ственных изменений нет ни 
в сторону повышения, ни в 
сторону понижения знаний.

ЕГЭ стал единственной 
формой государственной 
итоговой аттестации. Спе-
циалисты управления обра-

зованием контролировали 
подготовку и проведение 
итоговой аттестации в 9, 11 
классах.

В ходе проверки изучались 
вопросы выполнения учеб-
ной программы, повторение 
изученного материала, со-
ставление практической ча-
сти к экзаменационным би-
летам и тестовых заданий (9 
классов - экзамены по выбо-
ру), наличие всего перечня 
нормативно-правовых доку-
ментов по организации под-
готовки и проведению ЕГЭ.

Во всех школах города до 
10 мая 2011 года выпускники 
и их родители были ознаком-
лены с приказом федераль-
ной службы по надзору в 
сфере образования и науки 
«Об участии в проведении 
государственной (итоговой) 
аттестации выпускников 9 
классов общеобразователь-
ных учреждений в новой 
форме в условиях построе-
ния ОСОКО в 2010 году», с 
положением о государствен-
ной (итоговой) аттестации 9 
и 11 (12) классов общеобра-
зовательных учреждений РФ 
и другими инструктивными 
материалами, утвержден-
ными министерством обра-
зования РФ и касающимися 
данного вопроса.

В 2010-2011 учебном году 
в школах города обучалось 
516 выпускника 9-х клас-
сов, за исключением одного 
все они были допущены до 
государственной итоговой 
аттестации. В этом году де-
вятиклассники сдавали три 
обязательных экзамена и 
два по выбору. Наилучший 
результат по математике по-
казали учащиеся гимназии 
№1, СОШ №3, СОШ №6.

ГИА по русскому языку 
сдавали 511 выпускников 
9-х классов. Высоких ре-
зультатов добились учащие-
ся гимназии №1, СОШ №№ 
3, 9. Процент  качества по-
казанный учащимися гимна-
зии - 66, СОШ №3 - 54, СОШ 
№9 - 50.

Практически все девяти-
классники сумели применить 
на практике теоретические 
знания, полученные в учеб-
ном процессе.

Учащиеся гимназии №1, 
СОШ № 3 при написании со-
чинения - рассуждения не 
допускали логических оши-
бок, соблюдали смысловую 
целостность.

При выполнении тестовых 
заданий 84% учащихся про-
демонстрировали опреде-
ленную системность знаний. 
Умело владели базовыми ал-
горитмами, применяли свои 
знания в решении математи-
ческих задач, не сводящихся 
к прямому применению ал-
горитма, а также применяли 
знания в простейших прак-
тических ситуациях.

В ГИА по ингушскому 
языку принимали участие 
510 детей. Анализ выпол-
ненных работ показал 100-
процентную успеваемость. 
Более 60 процентов выпол-
нили задание правильно. 
Многие успешно выполнили 
и творческое задание. 

Анализ протокола провер-
ки результатов ЕГЭ показал, 
что выше 70 баллов набра-
ли 68 выпускника 11-х клас-
сов. К их числу относятся 46 
процентов от общего числа 
гимназистов, 12 процентов 
СОШ №20, 36 процентов 
СОШ №3.

- Каковы результаты 
предметных олимпиад?

- Результативно выступи-
ли учащиеся школ на пред-
метных олимпиадах. На 
школьном этапе олимпиады 
школьников приняло уча-
стие 915 учащихся. 

Всего в этом году участ-
ников олимпиады было 648 
детей, когда как в прошлом 
году их было 408 человек, 
соответственно и число при-
зеров увеличилось на 27 
(175 против 148), в том чис-
ле победителей олимпиады 
- 43 учащийся.

Общий анализ работ пока-
зал, что результаты олимпи-
ады в этом году повысились 
по русскому языку, ингуш-
скому языку и литературе, 
биологии, истории, праву, 
химии.

Если в прошлом году на 
муниципальный этап не 
были представлены участ-
ники от образовательных 
учреждений по экологии, 

экономике, технологии и фи-
зической культуре, то в этом 
году по этим предметам 
большинство участников 
стали призерами.

Все эти результаты го-
ворят о том, что уровень 
знаний учащихся повысил-
ся, строже и ответственнее 
проводился школьный тур, 
учителя более серьезно от-
неслись к подготовке школь-
ников к городскому этапу 
олимпиады.

По числу занятых призо-
вых мест среди ОУ больше 
всех места у гимназистов - 
82 (в прошлом году - 68), вто-
рыми вышла команда СОШ 
№20 - 46 (было в прошлой 
олимпиаде 34), следующими 
стали СОШ №1 - 21 место (в 
прошлый раз 4 места было), 
СОШ №3 - 20 призовых мест 
напротив 16 в прошлом году. 
Воспитанники интерната за-
няли в этой олимпиаде 17 
призовых мест, СОШ №18 - 
13 мест, СОШ №6 - 5 мест, 
СОШ №9 - 4 места и одно за-
няла ученица СОШ №13.

Хочется отметить, что та-
кие ученики, как Точиев Ис-
лам (СОШ №3), Никонова 
Катя, Додова Заира, Бачае-
ва Марет, Яндиева Фатима, 
Батыжева Амина, Додова 
Хава (гимназия), Меербие-
ва Лида, Цокиев Ислам, 
Хаутиева Эльмира, Арчаков 
Ахмед (СОШ №20), Аушева 
Рукет (СОШ №18), Точиева 
Марет (СОШ №1) и многие 
другие принимали участие в 
олимпиадах по нескольким 
предметам и, в основном, 
показывали хорошие зна-
ния и добивались призовых 
мест. 

В республиканском этапе 
приняли участие 108 школь-
ников, победителями и при-
зерами стало – 35 учащих-
ся.  

- Что можете сказать о 
работе школьных библио-
тек? 

- Учебно-воспитательная 
работа в школах непрерывно 
связана с работой школьных 
библиотек. На базе общеоб-
разовательных учреждений 
г. Малгобека функциониру-
ют 10 библиотек с книжным 
фондом 95 983 книги. В би-
блиотеках работает 16 че-
ловек, из них библиотечное 
образование имеют 4 чело-
века, высшее образование - 
2, среднее специальное - 4.

Уровень подготовки би-
блиотечных работников не 
соответствует требованиям, 
предъявленным должност-
ными характеристиками. 
Для повышения мастерства 
библиотекарей проводятся 
городские семинары.

Повышение квалификации 
библиотекарей, оживление 
работы библиотек, повыше-
ние читательского интереса 
учащихся - актуальные про-
блемы, которые мы стара-
емся решить. 

- Какие еще вопросы вы 
хотите поднять в интер-
вью?

 - Для организации летнего 
отдыха детей в школе - ин-
тернат №4 и гимназии №1, 
СОШ №№ 3,18, 20 были от-
крыты пришкольные лагеря.

Отдохнуло 853 школьника, 
а в выездных лагерях 706 
детей, 900 детей из малоо-
беспеченных семей. Всего 
оздоровлено - 1559 детей.

Каждый ребенок рождает-
ся талантливым, но, увы, не 
каждый встречает на своем 
пути учителя, который может 
помочь ему в полной мере 
раскрыть свой творческий 
потенциал.

К нашей великой радости 
в школах города трудят-
ся талантливые, творчески 
работающие учителя: М.С. 
Хамхоева, М.А. Богатырева, 
А.А. Борова (СОШ №1); Х.Я. 
Богатырева, М.Б. Точиева, 
З.И. Пугоева (СОШ № 3); 
Д.М. Мусостова, С.С. Гати-
ев (ШИ № 4); Ф.Б. Кузьгова,  
Л. Картоева (СОШ № 18); Р.Д. 
Алироева, Л.Я. Мержоева 
(СОШ № 20); Ф.С. Евлоева, 
З.А. Дидигова, С.Н. Евлоева 
(гимназия № 1) и другие.

У педагогов появилась 
возможность определить 
чему и как учить детей.

Для развития личности и 
кругозора детей необходимо 
вовлекать учащихся в раз-
личные секции и кружки.

Как известно, учреж-
дения дополнительного 
образования реализуют 

задачи художественно-
эстетического, техни-
ческого, спортивного, 
туристско-краеведческого 
направлений. Однако мощ-
ность и условия зданий, 
занимаемых центров не 
соответствуют установлен-
ным стандартам и поэтому 
необходимо строительство 
Центра творчеств в городе с 
охватом  700 детей.

Сложным остается в го-
роде  вопрос устройства 
выпускников в профессио-
нальные училища, управле-
ние образованием и админи-
страция города обратились 
в правительство РИ с прось-
бой об открытии в г. Малго-
беке такого заведения.

Стало традицией ежегод-
ное проведение городского 
детского фестиваля «Со-
звездие» под патронажем 
администрации города. В 
этом году он проходит под 
девизом «Сегодня славим 
Малгобек родной - город 
славных боев и побед». В 
2010-2011 учебном году го-
родской детский фестиваль 
был объединен с республи-
канским, отборочным. Уча-
щиеся - победители школь-
ного тура были поощрены 
ценными подарками, а уча-
щиеся, прошедшие отбор, 
приняли участие в гала - 
концерте в г. Назрани.

Доброй традицией стало 
проведение  в малгобекской 
гимназии № 1 научно - ис-
следовательской конферен-
ции школьников «Любовью к 
Родине дыша...» Следует от-
метить, что представленные 
на конференции номина-
ции, в работе которых уча-
ствуют ребята, охватывают 
широкий спектр гуманитар-
ных направлений - «Исто-
рия края», «История отчего 
дома», «Военная история», 
«Культурное наследие», 
«Экология», «Моя Родина в 
будущем». Таким образом, 
на суд жюри выставляются 
интересные работы по изу-
чению родного края, нацио-
нальных традиций, обычаев 
фольклора, игр, народных 
поверий, а также жизнеопи-
сание наиболее выдающих-
ся той или иной фамилии, 
работы, связанные с родос-
ловием, судьбами людей, в 
героическом прошлом на-
шего народа, вклада зем-
ляков в защиту свободы и 
независимости Отечества. 
Несомненный интерес пред-
ставляют также работы, по-
священные изучению и со-
хранению материальной и 
нематериальной культуры, 
судьбам известных деяте-
лей культуры, религиозных 
деятелей культуры 97 уча-
щихся гимназии №1 в 2010-
2011 учебном году стали 
призерами и победителями 
во всероссийских, межреги-
ональных, республиканских 
мероприятиях и спортивных 
состязаниях.

В Республиканском фо-
руме «Одаренные дети» 
Цечоев Магомед и Дзагиев 
Рамзан получили гран-при, 
Яндиева Фатима заняла 1 
место в Республиканском 
конкурсе стихов на анти-
наркотическую тему, она же 
заняла 1 место в Республи-
канском конкурсе «Учитель 
- герой нашего времени». 
Команда 6-7 классов заняла 
1 место в республиканском 
турнире «Мини-футбол», Га-
лаев Умалат выиграл кубок 
России по кикбоксингу.

Команда КВН «Позитив» 
из СОШ №3 заняла 1 место 
в Республике, лауреатом 
всероссийского конкурса во-
дных проектов стали Галаев 
Аслан и Цицкиев Багаудин 
(СОШ №3).

Баскетбольная команда 
СОШ №1 выиграла респу-
бликанские соревнования и 
приняла участие в межре-
гиональных. Гомкартиева 
Залина из школы-интернат 
№4 участвует в конкур-
се «Толстой на Кавказе»  
(г. Тула), итоги еще не под-
ведены. Победителем в фе-
стивале «Созвездие» стал  
Тутаев М-Б.

Первое место в конкурсе 
сочинений - «Если бы я был 
министром внутренних дел» 
в республике заняла Евлое-
ва Хава (СОШ №13), Аслан-
беков Хизир (СОШ №18) 
занял 2 место во всероссий-
ских соревнованиях по воль-
ной борьбе, учащиеся этой 
же школы И. Картоев, У. Кар-
тоев, И. Албаков, А. Картоев 
заняли первое место в пер-
венстве по мини-футболу.

Бокова Аза (СОШ №20) 
заняла 1 место в фестивале 
«Созвездие», Тангиева За-
лина заняла 1 место в кон-
курсе сочинений «Славься, 
мой Малгобек», Картоева 
Аминта заняла 2-е место в 
республике в конкурсе «По-
можем друг другу», Евлоев 
Мовсар  стал чемпионом по 
вольной   борьбе СКФО.

В наступающем учебном 
году таких успехов мы ожи-
даем еще больше.

- Пусть сбудутся ваши по-
мыслы! Спасибо за интер-
вью.

Беседу провел 
М. МажИтов

«В школе – 
все будущее России»
Слова, ставшие заголовком этого интервью, принадлежат рек-

тору Московского университета С.Н. Трубицкому и сказаны они 
почти сто лет назад. В них сформулирована образовательная 
программа на все времена, на все исторические и политические 
эпохи.

Эта система должна в полной мере выполнять функцию со-
циального лифта, открывая путь для прихода в экономику, по-
литику, культуру, другие сферы деятельности и жизни яркой, 
талантливой, инициативной молодежи. Только за счет такого 
обновления, притока свежих сил мы сможем обеспечить дина-
мичное развитие Республики Ингушетия

В планах по возрождению 
нашего сельского хозяйства 
особое место занимает от-
расль, которая в прежние 
годы считалась одной из са-
мых продуктивных на всем 
Северном Кавказе. Я имею 
в виду садоводство, букваль-
но лет 25 назад знамени-
тые троицкие сады давали 
весомую прибыль в кассу 
колхоза-миллионера им. XIX 
партсъезда, являлись бес-
перебойным поставщиком 
отличных фруктов для кон-
сервной промышленности 
Чечено-Ингушетии и еще слу-
жили наглядным примером 
того, насколько рачительное, 
хозяйское отношение к земле 
может отзываться  ее взаим-
ной щедростью.

Кроме садов, в троиц-
ком колхозе были отведе-
ны большие площади под 
всевозможные овощные 
культуры.  Помидоры, огур-
цы, лук, морковь, капуста, 
баклажаны, кабачки - всего 
было в изобилии, все при-
носило доход и способство-
вало процветанию коллек-
тивного хозяйства. В те годы 
вся республика завидовала 
фруктово-овощному изоби-
лию ст. Троицкой, а многие 
села стремились перенять у 
них опыт, хотя мало у кого что 
получалось. Десятилетиями 
налаженное производство, 
отличная организация труда 
и строжайшая дисциплина, 
которую привил станичникам 
бывший в те годы председа-
телем колхоза В.А.Шумилов 
– все эти факторы было не-
возможно внедрить в бедные 
ингушские совхозы. Поэтому 
оставалось только молча за-
видовать и исподтишка со-
вершать ночные набеги на 
троицкие сады…

 Шло время, грянула в стра-
не перестройка и вскоре рух-
нул наш «нерушимый» Союз. 
В годы постперестроечного 
хаоса окончательно разва-
лилась вся система некогда 
мощной державы, но самый 
большой урон был все-таки 
нанесен именно сельско-
му хозяйству. В одночасье 
разрушив прежнюю органи-
зацию государственного и 
коллективного хозяйствова-
ния и пускаясь на заведомо 
правильные эксперименты, 
каждая новая власть, вме-
сто планомерного, разумного 
восстановления отрасли, по-
зволяли ей все глубже увя-
зать в непролазной трясине. 
Безнаказанно разворовыва-
лись техника, инвентарь и 
скот, разбирались на строй-
материалы здания, с каждым 
годом сокращались посевные 
площади зерновых культур, 
вырубались или приходили в 
запустение фруктовые сады.

Увы, не обошла сия пе-
чальная участь и наше про-
славленное хозяйство имени 
канувшего в Лету XIX парт-
съезда.

Конечно, нельзя не от-
метить, что попытки реа-
нимировать садоводство  в   
ст. Троицкой начались уже 
лет десять тому назад. Так, 
в 2000 году было создано 
государственное унитарное 
предприятие (ГУП) «Садо-
водов», но, если честно, до 
2002 года, т. е. до прихода 
на должность министра сель-
ского хозяйства Султана Ги-
реева (светлой памяти!), это 
предприятие влачило жалкое 
существование и никак не 
оправдывало  своего назна-
чения.

Я считаю, что самым удач-
ным ходом С. Гиреева было 
назначение  на должность 
директора ГУПа  Алиева 
Ахмеда Виситовича - моло-
дого специалиста,  выпуск-
ника сельскохозяйственной 
академии им. Тимирязева, 
большого энтузиаста именно 
садоводческой отрасли. По-
чувствовав доверие и под-
держку со стороны министра 
и поняв, что наконец-то на-
стало время, когда можно 
активно приступать к осу-
ществлению своей мечты,  
А. Алиев развернул бурную и 
целенаправленную деятель-
ность. Первым делом он ре-
шил наладить производство, 
организация которой всецело 
опиралась бы на научную, 
проверенную временем и ми-
ровым опытом, основу. Самое 
примечательное, что дирек-
тор ГУПа не стал замыкать-
ся на собственных академи-
ческих знаниях, а установив 
добрые отношения, заклю-
чил деловое сотрудничество 
с одним из лучших научных 
учреждений Юга России - 
северокавказским научно-
исследовательским инсти-
тутом горного и предгорного 
садоводства, что находится 
в г. Нальчике. Группа специ-
алистов данного НИИ была 
приглашена в республику, 
где они на месте исследова-
ли почву, помогли составить 
необходимую документацию 
и дали весьма ценные реко-
мендации по разбивке буду-
щих садовых участков, рас-
пределению разных культур 
и по подбору самых эффек-
тивных сортов фруктовых де-
ревьев: яблонь, груш, слив и 
алычи. Кстати, данный НИИ 
располагает собственным 
богатым питомником по вы-
ращиванию саженцев этих и 

других деревьев, и поэтому с 
ним сразу же был заключен 
долгосрочный договор на по-
ставку элитных саженцев для 
нашего хозяйства.

Так с 2002 года и началось 
реальное возрождение тро-
ицкого сада, который в на-
стоящее время уже занима-
ет солидную площадь в 200 
гектаров и имеет хорошие 
показатели урожайности. О 
том, что дела здесь идут не-
плохо, говорит и тот факт, 
что несколько дней назад 
сюда приехали ознакомить-
ся с работой хозяйства Глава  
республики Ю-Б. Евкуров и 
министр сельского хозяйства  
Р. Костоев. Гости остались 
довольны увиденной карти-
ной, т. е. состоянием фрукто-
вых деревьев, их ухоженным 
видом и плодоносностью. 
Руководитель республики 
поручил главам администра-
ций Сунженского района и ст. 
Троицкой оказывать помощь 
предприятию людьми во вре-
мя обрезки деревьев, про-
полки и сбора урожая. Также 
было обещано содействие 
правительства в решении не-
которых проблемных для хо-
зяйства вопросов. В общем, 
стало понятным, что респу-
бликанская власть придает 
очень серьезное значение 
происходящим положитель-
ным переменам в садовод-
ческой отрасли и намерена 
добиться, чтобы этот процесс 
стал необратимым.

Я встретился с директором 
ГУПа «Садовод» А. Алиевым 
и попросил ответить на не-
сколько вопросов.

- Ахмед, двести гектаров - 
это окончательные параме-
тры троицкого сада или вы 
будете еще расширяться?

- В идеале, т. е. в оконча-
тельном варианте, наш сад 
должен занимать площадь 
в пятьсот гектаров и соб-
ственная территория нам 
это позволяет, но, к сожале-
нию, расширение идет очень 
медленными темпами. На-
пример, пять лет назад сады 
раскинулись на ста двадцати 
гектарах, а сегодня - на двух-
стах. Как всегда не хватает 
оборотного капитала и мы 
не можем пойти на дополни-
тельные расходы: увеличе-
ние штата рабочих, закупка 
специальной садовой техни-
ки, затраты на приобретение 
саженцев, удобрения и пр.

- А сколько у вас сейчас 
постоянных рабочих?

- Всего 20 человек, вклю-
чая агронома, бухгалтера и 
троих сторожей, но во время 
сезонных периодов: обрезки 
деревьев, прополки и сбора 
урожая приходится привле-
кать много рабочих со сто-
роны и это обходится нам не 
дешево. В этом году, правда, 
благодаря стараниям главы 
районной администрации и 
начальника управления об-
разованием  Р.М. Евлоевой, 
к нам на помощь были при-
сланы около 70 школьников 
старших классов, которые 
трудились по четыре  часа в 
день.

- Бесплатно?
- Нет, конечно, каждый уче-

ник за четыре  часа работы 
получал по 300 рублей.

- Я знаю, что у большин-
ства ГУПов республики 
проблемы из-за несвоевре-
менных выплат зарплаты 
рабочим. Как с этим обсто-
ят дела у вас?

- С самого начала своей 
работы я старался избегать 
задолженностей по трем ста-
тьям расходов: налоги, от-
числения в пенсионный фонд 
и заработная плата. Конечно, 
не всегда удавалось уклады-
ваться в нормативные сроки, 
но сейчас, говоря студенче-
ским языком, «хвостов» у нас 
нет.

- По мере «взросления» 
фруктовых деревьев и 
ежегодного значительного 
увеличения их урожайно-
сти, видимо, самая боль-
шая проблема для вас – это 
сбыт продукции. Естествен-
но, если не наладить сбыт, 
не будет денег и для всех 
перечисленных выше рас-
ходов.

- Да, с этим у нас пока не 
все гладко. Я говорю «пока», 
потому что рядом с нами, как 
вы должны были увидеть, 
идет ускоренное строитель-
ство мощного консервного 
завода. Его владельцем явля-
ется унитарное  предприятие 
«Атлас» (директор – Мурат 
Бузуртанов), а запуск его на-
мечен на середину 2012 года, 
как раз к следующему уро-
жаю. Самые лучшие по каче-
ству и внешнему виду фрук-
ты, т.е. калиброванные, мы 
будем реализовывать через 
сеть магазинов и ларьков, а 
вся остальная продукция бу-
дет сдаваться на консервный 
завод для изготовления по-
видла, джемов, натуральных 
соков и т.д. Так что, у нас есть 
все основания для оптимиз-
ма, тем более, что адресную 
помощь нам обещал и Глава 
республики.

- И последний вопрос. 
Продолжается ли ваше 
сотрудничество с НИИ 
«Горного и предгорного 
садоводства» и в чем оно 
заключается?

- А мы за весь этот период 

и не снижали интенсивности 
наших деловых и даже дру-
жеских отношений. Их ученые 
часто приглашаются нами 
для разного рода консульта-
ций по таким вопросам, как 
оптимальное распределение 
саженцев на новые участки, 
исследование почвы, устрой-
ство высокотехнологического 
капельного орошения дере-
вьев и пр. Я со своими спе-
циалистами тоже выезжаем к 
ним в Нальчик и перенимаем 
опыт передового производ-
ства. К тому же, саженцы мы 
до сих пор покупаем только 
из их питомника.

- Спасибо за обстоятель-
ные ответы.

В заключение мне бы хо-
телось поделиться с чита-
телями некоторыми своими 
соображениями относитель-
но состояния дел в нашей 
сельскохозяйственной отрас-
ли. Возможно, я не большой 
специалист в этом вопросе, 
т.к. по образованию являюсь 
всего-навсего школьным учи-
телем, но даже мне, сторон-
нему наблюдателю, вполне 
очевидно, что в нашем аграр-
ном секторе продолжает дей-
ствовать пагубная и абсолют-
но бесперспективная система 
хозяйствования. Постараюсь 
обосновать свое радикаль-
ное мнение.

Судите сами, при всем раз-
нообразии форм собствен-
ности, количества обраба-
тываемой земли у хозяйств, 
разной плодородности и стар-
товых позиций, буквально на 
всех предприятиях, из года 
в год  упорно продолжается 
традиционный «промысел», 
который заключается в том, 
чтобы осенью (в срок) посе-
ять ячмень и пшеницу, а че-
рез год собрать с полей свои 
законные 12-15 центнеров с 
гектара, быстро, т.е. за бес-
ценок, реализовать урожай и 
на эти гроши залатать дыры 
по налоговым отчислениям и 
зарплате рабочим. Нет, нет, я 
не забыл про яровые -- овес, 
кукурузу и картофель, но фак-
тически и с ними происходит 
то же самое.

Я понимаю, что подобный 
способ земледелия оправдан 
где-то в Ставропольском крае 
или в Ростовской области, 
с их бескрайними степными 
просторами, но в нашей кро-
хотной республике, с весьма 
ограниченными земледелия-
ми ресурсами, крайне рас-
точительно использовать эту 
землю по столь разоритель-
ному варианту.

Приведу пример. В моем 
родном селе Яндаре мно-
гие годы функционирует 
одноименный ГУП, который 
располагает одной тысячей 
гектаров посевных площа-
дей. Предгорное расположе-
ние села и сравнительно не-
большое количество земли, 
все указывает на идеальные 
условия для обустройства 
здесь откормочной базы по 
выращиванию мясного или 
молочного поголовья круп-
ного рогатого скота. Тысячи 
гектаров земли вполне до-
статочно, чтобы обеспечить 
разнообразными кормами 
на круглый год минимум две 
тысячи бычков или дойных 
коров, которые уже через 
два года способны окупить 
вложенные в них средства, а 
в дальнейшем приносить хо-
зяйству чистую прибыль.

Но нет, на всех госпред-
приятиях до сих пор продол-
жается строго регламентиро-
ванный сверху оборот одних 
и тех же озимых и яровых 
культур, которых наши ис-
тощенные поля уже на дух не 
переносят. Нет воображения 
и творчества, инициативы и 
решимости, чтобы сломать 
эту порочную систему бес-
смысленного земледелия и 
приступить к более полезно-
му, т.е. прибыльному методу 
хозяйствования.

Представьте, какую можно 
было ждать пользу, если бы 
на тех пятистах гектарах, от-
веденных под троицкий сад, 
до сегодняшнего дня продол-
жали сеять ячмень и каждой 
осенью собирать с этого поля 
урожай по 10 центнеров с гек-
тара!

Я знаю, что не все так про-
сто, как я рассуждаю, и что 
переход на новые формы 
деятельности в сельском хо-
зяйстве требует больших фи-
нансовых вложений. Но еще 
я знаю, что рано или поздно 
эту систему необходимо ло-
мать, а сейчас самый благо-
приятный момент для начала 
коренных преобразований. 
Потому что с недавнего вре-
мени сельскохозяйственной 
отраслью стал руководить 
новый министр Руслан Ко-
стоев, который перед этим 
возглавлял самое передо-
вое в республике нестеров-
ское хозяйство и известен 
не только своей деловой 
амбициозностью, но и нова-
торским подходом к решению 
поставленных задач. Кому 
как не ему приступать к ре-
шительной реорганизации в 
сельском хозяйстве и дока-
зать свою состоятельность 
на трудной должности руко-
водителя аграрным сектором 
республики.

К. ЛатЫРов

СЕЛьСКОЕ  ХОЗЯйСТВО

Фруктовый сад в ст. Троицкой: 
долгожданное возрождение
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Формирование интел-
лектуального уровня лич-
ности – задача архиваж-
ная для развивающегося 
общества, где одну из 
высших ступеней занима-
ет культура, в совокуп-
ности представляющая 
производственные, обще-
ственные и духовные до-
стижения людей. Если 
именно в этой части вос-
питания допущен пробел, 
мы получаем приземлен-
ную, однобокую, далекую 
от миропонимания лич-
ность. важнейшей госу-
дарственной задачей на 
сегодня, на мой взгляд, 
является культурологи-
ческая составляющая, 
как основа высокоинтел-
лектуального общества. 
И в данном вопросе наи-
важнейшую роль играют 
учреждения культуры 
нашей республики, к со-
жалению, до сих пор, мне 
кажется, не понимающие 
своего предназначения. 

Филармония в переводе 
с греческого philos - друг и 
harmonia - гармония, музыка 
- музыкальное общество или 
учреждение, занимающееся 
организацией концертов и 
пропагандой музыкального 
искусства, читаю в слова-
ре Сергея Ожегова, прежде 
чем отправиться на диалог 
с недавно назначенным ди-
ректором Ингушской госу-
дарственной филармонии  
им. А.Хамхоева Илезом Ев-
лоевым, хотя с детства зна-
кома с предназначением 
данного учреждения. Но убе-
диться лишний раз не меша-
ет. 

- В сентябре откроем сезон 
юбилейным вечером Османа 
Имагожева, - говорит Илез 
Евлоев. - А первостепенная 
задача наша – реанимиро-
вание того прославленного 
хореографического коллек-
тива «Эрзи», который суще-
ствует в нашей филармонии. 
Сейчас у нас новый художе-
ственный руководитель - Ася 

Мержоева. Надеемся, общи-
ми усилиями возобновить 
работу данного коллектива. 
Тем более, вместе с извест-
ными хореографами Мура-
дом Саговым и Мансуром 
Мустафиновым, работающи-
ми над новым репертуаром, 
ансамбль заработает с новой 
силой. Это, я считаю, одна из 
важнейших наших задач. Бо-
лее того, много организаци-
онных моментов, требующих 
незамедлительного решения; 
обеспечение материально-
технической базой, на сегод-
ня отсутствующей в филар-
монии, оборудования, без 
которого невозможно прове-
дение концертно-зрелищных 
мероприятий. Имеющееся 
на балансе оборудование 
изношено, амортизировано, 
непригодно для дальнейшей 
эксплуатации. 

 - А есть бюджетная осно-
ва?

 - Только фонд заработной 
платы, который мы не имеем 
права трогать, но на то мы и 
филармония, чтобы зараба-
тывать деньги путем концер-
тов, зрелищных мероприя-
тий. Аккумулируя данные 
средства, мы будем исходить 
из возможного, и тратить их 
на свои нужды. 

 - Есть ресурсы у филар-
монии для подобных меро-
приятий? 

 - Творческий потенциал 
нам позволяет проводить кон-
церты не только в республи-
ке, но и за пределами. Над 
этим мы думаем совместно 
с моим заместителем За-
ремой Яндиевой, и над га-
строльным планом, и над со-
вместными концертами. Есть 
планы на будущее, когда мы 
хотим приглашать к нам из-
вестные коллективы, кстати, 
и за счет его тоже сможем 
зарабатывать деньги. Это 
ближайшие перспективы. Я 
пришел сюда не с улицы, а с 
министерства культуры, где 
непосредственно курировал 
работу концертных учреж-
дений и занимался их обу-
стройством, потому гранди-
озных планов и задач много, 
на которые мы будем делать 
акценты. В 2012 году мы от-
мечаем 20-летие Республи-
ки Ингушетия, намечаются 
грандиозные мероприятия, 
и филармония, в частно-

сти, внесла в предстоящий 
план несколько фестивалей-
конкурсов как республи-
канского, так и кавказского 
масштабов. Так, например, 
региональный фестиваль-
конкурс песенного творче-
ства известного ингушского 
поэта-песенника Ахмета 
Хамхоева, чье имя носит фи-
лармония. Будем надеяться, 
что мы найдем поддержку и 
в министерстве культуры, и 
в правительстве Ингушетии. 
Еще один подобный проект 
по незаслуженно забытому 
ашугу, композитору, патриоту 
Идрису Цицкиеву, внесшему 
неоценимый вклад в дело 
развития фольклорного, му-
зыкального искусства наше-
го народа. 

 - Филармония распола-
гает каким-либо фондом 
обозначенных авторов?

 - Все, что есть у нас, лишь 
крохи, собранные и сохра-
ненные моим заместителем 
Заремой Яндиевой, благо-
даря своим гражданским по-
зициям патриота и борца. А 
конкретной работы по сбору 
материала не проводилось 
в филармонии. Этим тоже 
предстоит заниматься в 
дальнейшем. 

 - Работа предстоит дол-
гая и сложная, а ты, Илез, 
как творческая натура, 
должен внимать Музе, не 
помешает ежедневная ру-
тинность творческой мыс-
ли?

 - Мое творчество всегда в 
форме, независимо от того, 
чем я занимаюсь; мы с тобой, 
Дугуля, вместе работали на 
телевидении, затем я рабо-
тал в правительстве, мини-
стерстве культуры, и всегда 
находил время, для того 
чтобы писать. Муза приходит 
нежданно, и когда она явля-
ется, противостоять невоз-
можно. Я пишу всегда: мело-
дии, которые вдруг начинают 
одолевать мои мысли, стихи, 
не зафиксировать которые 
не можешь. Это всегда со 
мной, и, соответственно, 
делюсь своим творчеством 

со многими известными как 
в нашей республике, так и 
за ее пределами артиста-
ми. Мы с Тамарой Яндие-
вой, заслуженной артисткой 
России, провели огромную 
работу, выпуская альбом 
«Малхий илли», в котором 
соединены фольклорно-
этнографические, песен-
ные энциклопедии народа. 
Думаю, этот альбом тоже 
играет огромную роль в со-
хранении и развитии ингуш-
ской традиционной песенной 
культуры. Не хочу расста-
ваться со сценой, потому что 
я все-таки человек больше 
сценический, творческий, и я 
предупредил и министерство 
культуры, и всех, кто готов к 
сотрудничеству, если будут 
предложения – я готов вы-
ходить на сцену и вести кон-
цертные, зрелищные и мас-
совые мероприятия.

 - Кто один раз вышел на 
профессиональную сцену, 
уже не может без нее жить.

 - Я просто-напросто не 
представляю себя вне сце-
ны, но это не будет мешать 
моей основной работе хотя 
бы потому, что я всю свою 
жизнь совмещал постоянную 
работу с временной сцениче-
ской.

- А сейчас «пришел, уви-
дел, победил»?

- Пришел, увидел, пред-
стоит победить, потому что 
большой объем работы нуж-
но начать заново, с азов. В 
этом плане будет сложнова-
то, но все-таки совместно с 
моими коллегами, которые 
со мной рядом, понимают, 
поддерживают во всем, мы 
вместе будем осуществлять 
данный объем работы.

 - Илез, филармония раз-
ножанровый, разноплано-
вый творческий механизм, 
а именно наша не дотяги-
вает уровнем по многим 
аспектам до понятия «фи-
лармония», есть пожела-
ния или же конкретные 
планы по обмену опытом 
с более сложившимися по-
добными творческими ор-
ганизациями?

 - Сегодня говорить о каких-
то контактах я не могу, но в 
любом случае опыт приходит 
благодаря общению, благода-
ря тому, что ты узнаешь, как 
люди живут, работают. Как ты 

отметила, наша филармония 
не вписывается в тот формат 
филармонии в буквальном 
смысле этого слова, но не-
смотря на все это у нас рабо-
тают, действуют, существуют 
несколько творческих кол-
лективов: женская вокальная 
группа, оркестр народных 
инструментов, хореографи-
ческий коллектив «Эрзи», 
более того, у нас есть планы 
по созданию коллектива гар-
монистов. Когда-то этой иде-
ей загорелась всеми нами 
известная, любимая, заслу-
женная артистка России Рая 
Евлоева, но на каком-то эта-
пе она эту работу приостано-
вила. Благо, сегодня она яв-
ляется нашим сотрудником, 
мы надеемся на дальнейший 
творческий взлет. 

 - Кстати, этот коллектив 
мог бы стать вашей козыр-
ной картой.

 - Мы тоже надеемся на ее 
опыт, знания, хорошее, до-
бротное сотрудничество. У 
нас в планах именно работа 
над созданием данного кол-
лектива.

 - Больно, что мы потеря-
ли огромный фольклорно-
этнографический пласт с 
уходом наших стариков, 
носителей данного жан-
ра, почти ничего не со-
хранено, а ведь именно 
на данной основе вы мог-
ли бы целые концертные 
программы строить, цену 
которым определить не-
возможно. Подобного на-
глядного учебного посо-
бия отыскать невозможно. 
А мы не пользуемся по-
добным примером.

 - То, что ты говоришь - 
нужные вещи, то, что от 
нас отдаляется, уходит не-
известно куда, мы возьмем 
на вооружение, народные 
традиции будем возрождать 
с помощью творческих пред-
ставителей, способных под-
нять народный фольклор-
ный пласт. Мы стараемся 
выполнять возложенные 
на нас функции концертно-
зрелищных мероприятий, 
просветительских задач в 
рамках возможных сил на-
ших. Наши планы несколь-
ко амбициозны, в хорошем 
смысле этого слова. Мы 
планируем камерный хор, 
камерный оркестр, это кол-
лективы, которые должны 
быть в учреждении, именуе-
мом «филармония». Думаю, 
данные планы осуществи-
мы, так как творческий по-
тенциал республики огро-
мен, молодежь талантлива, 
многие учатся за пределами 
Ингушетии в прославленных 
профессиональных вузах. 
Будем создавать банк дан-
ных об обучающихся, чтобы 
иметь ясную картину, а по 
окончании учебы пригла-
шать к нам на работу.

 Пока мы беседуем с Иле-
зом, к нам присоединяется 
заместитель директора фи-
лармонии Зарема Яндиева, 
работающая здесь со дня 
основания данного учреж-
дения, и на мой вопрос о со-
вместной с Илезом работе 
отвечает:

 - Я думаю, мы сработаем-
ся, потому что не первый год 
с Илезом работаем вместе, 
мы понимаем друг друга. 
Главное, в коллективе долж-
на быть сплоченность, чтобы 
понимали друг друга, я на-
деюсь, коллектив поддержит 
Илеза, так как знает давно, 
он человек не с улицы. Его 
знают как болеющего за на-
род и культуру человека, а в 
дружном коллективе твор-
чество будет развиваться, и 
материальную базу сделать, 
и духовно обогатить нашу 
филармонию, а соответ-
ственно и нашего зрителя 
– задача номер один. Сей-
час творческие коллективы 
отдыхают, а с начала сен-
тября мы приступаем к реа-
лизации наших планов, как 
уже отметил Илез, сезон мы 
откроем юбилейным концер-
том Османа Имагожева. Нам 
есть что показать, Осман с 
богатым опытом работы че-
ловек.

 - Илез, что ты пожела-
ешь самому себе на дан-
ном поприще?

 - В первую очередь, тер-
пения и благоразумия, чтобы 
Всевышний дал мне силы 
привести все в нормальное 
русло и творчески работать 
во благо Ингушетии. 

К.С.Станиславский го-
ворил: «Люби искусство в 
себе, а не себя в искусстве». 
Очень хочется, чтобы по-
добные постулаты стали 
главенствующей формой на-
шего общества в воспитании 
подрастающего поколения, 
чтобы залы наших культуч-
реждений всегда были пол-
ны истинными любителями и 
ценителями искусства, и ма-
стера высокого класса дари-
ли нам несметное богатство 
прекрасных шедевров.

Д. КоДзоЕва

Во время Рамадана, после 
долгого дня поста и захода 
солнца наступает время раз-
говения – вкушения ифтара. 

В достоверном хадисе ска-
зано: «Есть три практики, 
применение которых при-
даст человеку сил для со-
блюдения поста (ему в итоге 
хватит сил и энергии держать 
пост): 1) поесть, а потом уже 
пить [то есть во время еды 
много не пить, не разбавлять 
желудочный сок, а попить 
уже после того, как появится 
чувство жажды, минут через 
40–60 после приёма пищи]; 
2) поесть [не только вече-
ром, (разговляясь), но и ран-
ним утром (до азана);

Какие же продукты и 
блюда наиболее оптималь-
ны для проведения ифта-
ра с точки зрения ислама и 
медицины?

Ифтар желательно на-
чинать сразу после захода 
солнца и до совершения ве-
черней молитвы Магриб. В 
хадисе от Сахля ибн Сада 
(Да будет доволен им Аллах) 
говорится, что Посланник 
Аллаха (Мир ему и благо-
словение) сказал: «Люди 
не перестанут находиться 
в благополучии до тех пор, 
пока будут спешить с разго-
вением» (аль-Бухари, Мус-
лим,).

Посланник Аллаха (Мир 
ему и благословение) ска-
зал: «Когда кто-нибудь из вас 
будет разговляться, пусть 
разговляется финиками, а 
если не найдёт фиников, 
пусть разговляется водой, 
ибо поистине она очищает» 
(Абу Дауд, ат-Тирмизи, Ибн 
Маджах). 

Этот хадис касается только 
самого процесса разговения, 
т. е. той минимальной пищи, 
которую следует съесть до 
совершения вечерней мо-
литвы, и только после со-
вершения намаза следует 
приниматься за настоящую 
трапезу. С точки зрения ме-
дицины, это наиболее опти-
мальный процесс выхода из 
состояния поста. Дело в том, 
что чувство насыщения «за-
паздывает» и появляется на 
20 минут позднее, чем чело-
век реально будет сыт.

Съеденные после азана 
финики моментально насы-
щают кровь глюкозой. Это 
ведёт к тому, что начинает 
реагировать центр голода и 
насыщения в головном моз-
ге. Он убеждается в том, что 
пища поступает и, соответ-
ственно, притормаживается, 
чтобы её не поступило из-
лишнее количество. На всё 
это головному мозгу требу-
ется около 20 минут, которые 
мусульмане как раз тратят 
не на еду, а на совершение 
омовения и обязательной 
молитвы. При употреблении 
воды всё ещё проще – мозг 
реагирует на тяжесть в же-
лудке и также притормажи-
вает аппетит. 

Конечно, для разгове-
ния можно использовать не 
только эти продукты. На стол 
можно поставить и фрук-
ты, выпечку, сухофрукты… 
но главное – не переусерд-
ствовать. Еды не должно 
быть много. Основной при-
ём пищи, под которым часто 
понимают ифтар, наступит 
чуть позже – после вечерней 
молитвы. 

Во время основного при-
ёма пищи (после вечерней 
молитвы) нужно ограничить 
жареное и мучное. Лучше не 
употреблять жирных продук-
тов. Оптимально будет ово-
щное блюдо, мясо-овощное 
или рыбное. Полезны сала-
ты из свежих овощей, блюда 
из круп. Сладости возможны, 
но в небольшом количестве.

На ифтар прекрасно подой-
дут узбекский плов (только с 
минимальным содержанием 
жира), итальянская лазанья 
(спагетти), цыплёнок тушё-
ный с овощами и многое дру-
гое. Вполне возможно устро-
ить традиционный обед с 
тремя-пятью переменами 

блюд. Неплохо сочетаются 
тушёное мясо с гарниром из 
сваренных на пару овощей, 
традиционный для Кавказа 
хинкал (лучше, если будет 
использована кукурузная 
мука или пшеничная грубого 
помола) с салатом из свежих 
овощей, вполне возможна 
запечённая рыба с кукуруз-
ными оладьями, сырный суп 
с овощами и кебаб из нежир-
ной говядины. Вариантов 
много, и каждому, безуслов-
но, нравится что-то своё. 

Из напитков подойдут све-
жие соки (если магазинные, 
то лучше немного разбавлять 
водой, поскольку их кислот-
ность достаточно высока), 
компоты, кисели. Простая 
обычная вода – тоже заме-
чательно. Чай (лучше зелё-
ный) или немного не очень 
крепкого кофе с небольшим 
количеством сладостей в 
конце приёма пищи. Опти-
мально будет немного воды 
(около половины стакана) 
выпить ещё до вечернего на-
маза. 

Так называемые «продук-
ты быстрого приготовления» 
на время поста лучше ис-
ключить из своего рациона 
(а ещё лучше – вообще ис-
ключить их из своей жизни). 
К ним относятся и лапша 
разных видов (с пищевыми 
добавками), каши и супы в 
пакетах, колбаса… Дело в 
том, что данная категория 
продуктов содержит непол-
ноценные углеводы и белки 
(сублимированные), которые 
очень быстро усваиваются 
организмом – насыщают че-
ловека, однако не дают ни-
какой долговременной пер-
спективы. Чувство голода 
придёт буквально через 1–2 
часа и будет гораздо силь-
нее, чем до употребления 
этого продукта. Кроме этого, 
все они содержат большое 
количество соли, приправ 
и экстрактивных веществ, 
что тоже способствует раз-
жиганию аппетита через не-
продолжительное время, а 
также – развитию жажды. К 
тому же данная категория 
продуктов увеличивает на-
грузку на печень и почки, что 
крайне неблагоприятно для 
соблюдающего пост челове-
ка.

Рамадан – это шанс вос-
пользоваться всеми благами 
поста, перейти на здоровое 
питание и узнать кулинар-
ные традиции разных стран 
и народов.

Что лучше есть перед на-
чалом поста (на сухур)?

В Священном Коране ска-
зано: «...Ешьте, пейте, пока 
не станете отличать белую 
нить от чёрной [пока не по-
явится на горизонте разде-
лительная черта между при-
ходящим днём и уходящей 
ночью] на рассвете. А после 
поститесь до ночи [до захо-
да солнца, воздерживаясь от 
приёма пищи, питья и интим-
ных отношений с супругой 
(супругом)]...» (Св. Коран, 
2:187).

Какие же продукты и 
блюда наиболее оптималь-
ны для проведения сухура 
с точки зрения ислама и 
медицины?

Исходя из хадисов можно 
уточнить тот факт, что сухур 
является важным предписа-
нием и милостью Всевышне-
го для мусульман.

Посланник Аллаха (Мир 
ему и благословение) ска-
зал: «Ешьте перед рассве-
том, ибо в сухуре благодать» 
(аль-Бухари, Муслим).

Что касается того, чем 
именно совершать сухур 
(разговение), то от Ибн Амра, 
Абу Саида и Анаса (Да будет 
доволен ими Аллах) сообща-
ется, что Пророк (Мир ему 
и благословение) сказал: 
«Совершайте сухур хотя бы 
глотком воды» (Ахмад, Абу 
Яля, Ибн Хиббан). 

Также Пророк (Мир ему 
и благословение) сказал: 
«Прекрасный сухур верую-
щего – это финики» (Абу 

Дауд).

Медицинские 
рекомендации
Сухур безусловно должен 

быть, пусть самый мини-
мальный. Особенно это важ-
но для работающих людей, 
которые не имеют возмож-
ности отдохнуть в дневное 
время и тем самым воспол-
нить силы для продолжения 
соблюдения поста.

Основой сухура лучше все-
го брать пищу, содержащую 
сложные углеводы: хлеб из 
цельного пророщенного зер-
на или муки грубого помола, 
блюда из круп, салат из све-
жих овощей, сухофрукты (к 
которым относятся и вяле-
ные финики). Особенность 
сложных углеводов в том, 
что они перевариваются в 
организме длительное время 
и поэтому обеспечивают ор-
ганизм энергией на не менее 
чем 8–12 часов. К ним мож-
но добавить немного белков 
в виде мяса, рыбы, яйца или 
молочных продуктов. Белки 
тоже перевариваются доста-
точно долго (около 8 часов) и 
важны особенно при высокой 
физической активности, но 
большое их количество спо-
собно перегрузить печень, 
которая и так напряжённо 
работает во время поста. 

Сухур позволяет организму 
получить необходимую ему 
энергию для эффективной 
работы в течение первой по-
ловины дня. Это приводит к 
тому, что во второй половине 
дня необходимая организму 
энергия извлекается за счёт 
распада углеводов и части 
жиров, но не затрагивает 
белковый обмен, так что об-
менные процессы в организ-
ме абсолютно не страдают.

Однако не стоит ограничи-
вать себя блюдами исклю-
чительно полезными, но не 
вкусными. На сухур пример-
но одинаковыми по ценности 
будут и испанское ризотто с 
морепродуктами, и овсянка 
с кусочками фруктов, и ово-
щной салат с кусочками мяса 
и пророщенными зёрнами 
пшеницы. Так что стол в дни 
поста вполне можно сделать 
не только полезным, но и 
разнообразным и вкусным. 

Стоит отметить, что люби-
мые многими традиционные 
бутерброды для сухура не 
подойдут. Но их можно моди-
фицировать. Вместо булки 
взять кусочек цельнозерно-
вого хлеба, вместо сливоч-
ного масла – оливковое, вме-
сто колбасы – отварную (или 
запечёную) грудку курицы и 
добавить немного сладкого 
перца и зелени сверху. Такой 
вариант завтрака тоже будет 
вполне приемлемым. 

Если вы привыкли к чашеч-
ке чая или кофе на завтрак, 
то на время сухура от кофе 
лучше совсем отказаться 
(или употреблять его в ми-
нимальных количествах), 
а чёрный чай заменить на 
зелёный. Но наиболее по-
лезными будут напитки из 
кисломолочных продуктов с 
добавками зелени, неболь-
шого количества соли и трав. 
После их употребления жаж-
да возникает позднее и не 
бывает такой острой. 

Конечно, у каждого народа 
есть свои особые рецепты 
блюд для сухура. И, как пра-
вило, они оказываются впол-
не подходящими для данной 
местности, поскольку века-
ми культура отбирала то, что 
было лучшим.

Стоит также оговориться, 
что все приведённые выше 
рекомендации относятся 
к относительно здоровым 
людям. При наличии какого-
либо заболевания ещё до 
наступления поста (или в 
первые его дни) стоит обра-
титься к специалисту, чтобы 
он помог скорректировать 
питание на это время.

Подготовил 
М.МуСЛИМов

- Магомед, в каком виде 
на территории нашей ре-
спублики осуществляется 
госземконтроль?

- В соответствии с нормами 
действующего законодатель-
ства, государственный зе-
мельный контроль осущест-
вляется в форме плановых 
и внеплановых проверок со-
блюдения земельного зако-
нодательства физическими 
лицами, юридическими лица-
ми и индивидуальными пред-
принимателями. Плановые 
контрольные мероприятия 
проводятся в соответствии 
с утвержденными ежегод-
ными и ежеквартальными 
планами проверок. Внепла-
новые проверки проводятся 
на основании поступающих 
обращений, содержащих ин-
формацию о земельном на-
рушении.

Мероприятия по госу-
дарственному земельному 
контролю в отношении юри-
дических лиц и индивиду-
альных предпринимателей 
проводятся в соответствии с 
требованиями Федерального 
закона от 26.12.2008г. № 294 
«О защите прав юридиче-
ских лиц и индивидуальных 
предпринимателей при осу-
ществлении государственно-
го контроля (надзора) и му-
ниципального контроля».

- Рассмотрение, каких ад-
министративных правона-
рушений в сфере земель-
ных отношений отнесено к 
компетенции управления?

- В соответствии с нормами 
административного кодек-
са Российской Федерации 
госземинспекторы управле-
ния рассматривают такие 
дела об административных 

правонарушениях как: само-
вольное занятие земельного 
участка, использование зе-
мельного участка без оформ-
ленных в установленном 
порядке правоустанавлива-
ющих документов на землю, 
самовольная уступка права 
пользования землей, исполь-
зование земельного участка 
не по целевому назначению 
и разрешенным использо-
ванием, неиспользование 
земельного участка, предна-
значенного для сельскохо-
зяйственного производства 
либо жилищного или иного 
строительства, в указанных 
целях в течение срока, уста-
новленного федеральным 
законом и прочее.

- Расскажите о результа-
тах государственного зе-
мельного контроля в пер-
вом полугодии 2011 года.

- В первом полугодии 2011г. 
госземинспекторами управ-
ления проведено 243 прове-
рок соблюдения земельного 
законодательства.

В результате проведенных 
проверок в целом на терри-
тории республики выявлено 
68 нарушений.

По выявленным фактам 
нарушения земельного за-
конодательства привлечено 
к административной ответ-
ственности 66 нарушителей.

Сумма штрафных санкций, 
наложенных на нарушителей, 
составила 140 тыс. рублей. 
Сумма взысканных штрафов 
составила 82 тыс. рублей.

В целях своевременного 
устранения нарушений зе-
мельного законодатель¬ства 
в отчетном периоде выдано 
66 предписаний по устране-
нию нарушений земельного 
законодательства.

Устранено 43 нарушения 
земельного законодатель-
ства.

- С какими нарушениями 
чаще всего сталкиваются 
госземинспекторы управ-
ления во время проверок?

- Анализ выявленных в 
ходе проверок нарушений 
показал, что основными на-
рушениями земельного за-
конодательства в настоящее 
время являются:

- самовольное занятие зе-
мельного участка или исполь-
зование земельного участка 
без оформленных в установ-
ленном порядке правоуста-

навливающих документов 
на землю, их количество со-
ставляет 30 нарушений;

- использование земельно-
го участка не в соответствии 
с разрешенным использова-
нием, их количество состав-
ляет 20 нарушений;

неиспользование земель-
ного участка предназначен-
ного для сельскохозяйствен-
ного производства либо 
жилищного или иного строи-
тельства, в указанных целях 
в течение срока, установлен-
ного федеральным законом, 
их количество составляет 13 
нарушений.

- Что значит «использо-
вание земельного участка 
не в соответствии с раз-
решенным использовани-
ем»?

- К примеру, по данному 
виду нарушения имеет место 
тот факт, что собственники 
земельных участков, пред-
назначенных под индиви-
дуальное жилищное строи-
тельство, используют их не в 
соответствии с разрешенным 
использованием, переобо-
рудуя гаражи в ремонтные 
мастерские, строят мойки ав-
томобилей или магазины.

Согласно  статьи 42 Зе-
мельного кодекса Россий-
ской Федерации от 25 октя-
бря 2001 года № 136-ФЗ, 
собственники и лица, не яв-
ляющиеся собственниками 
земельных участков, обя-
заны использовать земель-
ные участки в соответствии 
с их целевым назначением, 
принадлежностью к той или 
иной категории земель и раз-
решенными способами ис-
пользования.

Несоблюдение этих требо-

ваний влечет административ-
ное наказание в виде штра-
фа - на граждан в размере 
от одной тысячи до одной 
тысячи пятисот рублей, на 
должностных лиц - от двух 
тысяч до трех тысяч рублей, 
на юридических лиц - от со-
рока тысяч до пятидесяти 
тысяч рублей.

- Какие требования 
предъявляются к госзе-
минспектору управления 
при осуществлении кон-
трольных мероприятий»?

- Существует ряд требо-
ваний, которые предъявля-
ются к госземинспектору при 
осуществлении контрольных 
мероприятий. Инспектор 
госземконтроля обязан пока-
зывать служебное удостове-
рение, копию распоряжения 
о проведении проверки, не 
препятствовать проверяе-
мым присутствовать на ней, 
знакомить их с имеющими 
отношение к делу докумен-
тами и информацией.

- Организовано ли управ-
лением взаимодействие с 
органами муниципального 
земельного контроля?

Относительно вопроса ор-
ганизации взаимодействия 
с органами муниципального 
земельного контроля.

В рамках осуществления 
госземконтроля управлени-
ем рассматриваются в уста-
новленном порядке посту-
пившие от органов местного 
самоуправления материалы 
проверок соблюдения зе-
мельного законодательства.

В целях повышения эффек-
тивности взаимодействия с 
органами муниципального 
земельного контроля, в нача-
ле июля месяца управление 
приняло участие в семинаре- 
занятии, организованном со-
трудниками администрации 
Главы республики для глав 
администраций и профиль-
ных специалистов органов 
местного самоуправления в 
области земельных отноше-
ний на тему: «Порядок ор-
ганизации взаимодействия 
органов местного самоу-
правления Республики Ин-
гушетия при осуществлении 
муниципального земельно-
го контроля с управлением  
росреестра по Республике 
Ингушетия».

(Продолжение на 4 стр.)

Новая функция - государственный земельный 
контроль - появилась у территориального управ-
ления Росреестра в конце 2009 года в результате 
реорганизации. Главной задачей госземконтроля 
является обеспечение соблюдения организация-
ми и гражданами земельного законодательства, 
требований охраны и использования земель. в 
рамках ее выполнения госземинспекторами про-
водятся плановые и внеплановые проверки. Как 
это происходит, кто становится объектом про-
верочных мероприятий и что ожидает нарушите-
лей земельного законодательства рассказывает 
начальник отдела государственного земельного 
контроля, землеустройства и мониторинга зе-
мель управления Росреестра по Республике Ингу-
шетия Магомед Гадаборшев.

Государственный 
земельный 
контроль

ДЛя СвЕДЕНИй ГРажДаН РЕСПуБЛИКИ

Подробная информация о перечне обязательных 
требований законодательства Российской Федерации, 
выполнение которых является предметом проверок 
соблюдения земельного законодательства, а также 
меры, применяемые к нарушителям земельного законо-
дательства размещена на официальном сайте управ-
ления Росреестра по Республике Ингушетия

Лучшая еда для разговения 
в месяц Рамадан  

ЦЕННОСТИ   ВЕРЫ

Юбилейным вечером 
откроемся…

КУЛьТУРА



CMYK

СЕРДАЛО 4 стр.№ 122-123 (10449-450), 7 августа 2010 года

Учредитель Правительство 
Республики  Ингушетия

Зам. главного 
редактора

Я. Султыгов

Редакцион-
ная
коллегия:
А. Газдиев
Т. Дзейтова
Я. Султыгов
И. Тимурзиев
М. Барахоев
М. Ханиев

Адрес редакции:
Республика 
Ингушетия,
386100, г. Назрань,
пр. Базоркина, 60
тел.: 22-84-11
тел/факс: 22-15-78
Электронная почта:
serdalo@yandex.ru
Сайт газеты:
www.gazeta-serdalo.ru

Дизайн и верстка:
И. Хаутиев.

Газета зарегистрирована 
Управлением 
Росохранкультуры по 
ЮФО 
г. Ростов-на-Дону.
Рег. ПИ № ФС 10-6526 
от 5 марта 2007 г.

Авторы публикаций несут 
ответственность за достовер-

ность приводимых фактов, 
цифр и т.п.

Мнение авторов необяза-
тельно совпадает с точкой 

зрения редакции.
При перепечатке ссылка на 

газету обязательна

В газете публи-
куются аяты
Священного 

Корана,
редакция про-
сит читателей 
относиться к 
газете уважи-

тельно

Набор и верстка произ-
ведены в  компьютерном 
центре редакции газеты 

«Сердало»

Дежурный редактор:
А.И.Газдиев

Время подписания номера 
в печать: 

10.08.2011. 11.00

Газета отпечатана 
в ООО «Тетраграф»

с готовых диапозитивов 
Адрес:  КБР г.Нальчик, 

пр-т Ленина, 33

Заказ № 

Тираж: 2200 экз.

СЕРДАЛО№ 124 (10657) 11 августа 2011 года 4 стр. 

ОБъЯВЛЕНИЕ

О практике рассмотрения 
сообщений об обнаружении 

трупов при отсутствии 
данных, указывающих на 
признаки преступления

В каждом случае обнаружения трупа при отсутствии данных, 
указывающих на признаки преступления, ставшим известным 
правоохранительным органам, проводится доследственная 
проверка. 

Порядок проведения доследственной проверки и приня-
тия процессуального решения регламентируются статьями 
144,145 Уголовно-процессуального кодекса Российской Феде-
рации.

Целью такой проверки является не только установление 
причины наступления смерти, но и выяснение обстоятельств, 
при которых наступила смерть. Иными словами, целью до-
следственной проверки является выяснение вопросов о том, 
не наступила ли смерть человека в результате незаконных 
действий либо бездействий иных лиц, образуют ли их деяния 
(действия либо бездействия) состав преступления.

В случае установления факта причинения смерти другому 
человеку, то виновное лицо подлежит уголовной ответствен-
ности по соответствующим статьям Уголовного кодекса Рос-
сийской Федерации.

За первые семь месяцев 2011 года в следственные подраз-
деления следственного управления следственного комитета 
Российской Федерации по Республике Ингушетия поступило 
19 сообщений об обнаружении трупов при отсутствии данных, 
указывающих на признаки преступления. Все сообщения по-
ступили из органов внутренних дел республики.

Выезды на место происшествия по всем указанным сообще-
ниям осуществлялись следователями следственных органов 
следственного управления следственного комитета России 
по Республике Ингушетия совместно с членами оперативной 
группы органов внутренних дел республики, по результатам 
которых факты, изложенные в сообщениях, нашли свое под-
тверждение. Практически по всем сообщениям проведены 
проверки в порядке ст. 144 УПК РФ.

По результатам доследственных проверок, в соответствии 
со ст.145 УПК РФ, приняты решения об отказе в возбуждении 
уголовного дела за отсутствием события преступления – по 
14 сообщениям, по одному сообщению, после выполнения 
по нему первоначальных проверочных мероприятий, принято 
решение о направлении собранных материалов по подслед-
ственности в минераловодский следственный отдел на транс-
порте, по одному сообщению - по факту обнаружения 19 апре-
ля 2011 года недалеко от станицы Нестеровской Сунженского 
района в русле реки Асса трупа жителя республики Горчханова 
Илеза Мусаевича, отсутствовали признаки, указывающие на 
состав преступления. Однако по результатам доследственной 
проверки были выявлены признаки преступления, в связи с 
чем по данному факту принято решение о возбуждении уго-
ловного дела по признакам преступления, предусмотренного 
ч. 1 ст.105 УК РФ (убийство).

Органами следствия и дознания, осуществляющими 
оперативно-розыскную деятельность, проделан большой объ-
ем работы, направленный на раскрытие данного преступле-
ния. В настоящее время расследование уголовного дела про-
должается.

Еще по трем сообщениям доследственная проверка пока не 
окончена, но по предварительным данным смерть указанных в 
сообщении лиц наступила при отсутствии данных, указываю-
щих на признаки совершения в отношении их преступления. 

 
С. ДуДаРов,

и.о. руководителя отдела криминалистики
следственного управления

(Окончание. 
Начало на 3 стр.)
Также управлением Росре-

естра подготовлены проекты 
соглашений о взаимодей-
ствии с органами, осущест-
вляющими муниципальный 
земельный контроль на тер-
ритории Республики Ингуше-
тия.

Надеемся, заключение 
таких соглашений позволит 
более рационально исполь-
зовать и контролировать зе-
мельные ресурсы и повысить 
эффективность осуществле-
ния земельного контроля в 
целом.

- Какие проблемы возни-
кают при осуществлении 
госземконтроля?

- При проведении кон-
трольных мероприятий гос-
земинспекторы управления 
сталкиваются с проблемой 
следующего характера.

Некоторые жители нашей 
республики уже столкнулись 
с тем, что в их дом постучал-
ся госземинспектор управле-
ния с проверкой соблюдения 
земельного законодатель-
ства или в их адрес пришло 
уведомление о предстоящей 
проверке земельного участ-
ка. Многих удивляет этот 

факт и, к сожалению, неко-
торые из них уклоняются от 
проверки и игнорируют тре-
бование госземинспектора 
представить правоустанав-
ливающие документы на ис-
пользуемый ими земельный 
участок и обеспечить воз-
можность обследования зе-
мельного участка.

В этой ситуации необхо-
димо пояснить, что в соот-
ветствии с пунктом 13 по-
ложения о государственном 
земельном контроле, утверж-
денным постановлением 
правительства Российской 
Федерации от 15.11.2006 г. 
№ 689, юридические и физи-
ческие лица, использующие 
земельные участки, в отно-
шении которых проводятся 
проверки, обязаны обеспе-
чить должностным лицам 
специально уполномоченных 
органов доступ на эти участ-
ки и предоставить докумен-
тацию, необходимую для 
проведения проверки. И что 
юридические и физические 
лица, необоснованно пре-
пятствующие проведению 
проверок, уклоняющиеся от 
проведения проверок будут 
привлекаться к администра-
тивной ответственности в со-

ответствии со ст. 19.4 Кодек-
са Российской Федерации об 
административных правона-
рушениях.

В этой связи хотелось бы 
обратиться к гражданам на-
шей республики (землеполь-
зователям, собственникам 
и арендаторам земли), в от-
ношении которых проводят-
ся проверки соблюдения зе-
мельного законодательства, 
не уклоняться от проверки и 
не игнорировать требования 
госземинспекторов управле-
ния предоставить докумен-
тацию, необходимую для 
проведения проверки, а ока-
зывать необходимое содей-
ствие проверяющему.

Проверка соблюдения зе-
мельного законодательства 
дает следующую полезную 
и необходимую информа-
цию как проверяющему, так 
и проверяемому: насколько 
правильно у него оформлен 
земельный участок, какие су-
ществуют требования зако-
нодательства по рациональ-
ному использованию земли 
и др.

- Спасибо за интервью!

в. СаИтов

Фонд защиты детей  Чечни при участии ассамблеи народов РИ (че-
ченская диаспора) проводит благотворительную акцию по предостав-
лению 10 протезов рук (последней модификации) для детей от 2 до 16 
лет.

Кроме того, в сентябре 2011 года бригада американских врачей будет 
проводить бесплатные операции для пациентов с диагнозом «волчья 
пасть» и «заячья губа».

Обращаться по тел.: 8 (928) 0006353. Баиев Хасан, пластический хи-
рург.

Мастерство древних 
зодчих, невольно просла-
вившее Ингушский гор-
ный край - прекрасный 
по своей сути, богатый 
по природе и глубокий по 
духовному содержанию, 
должно храниться веками 
и служить наглядным 
примером таланта, 
силы и расчетливо-
сти предков. Башен-
ные комплексы сотни 
лет хранят обряды и 
традиции проживаю-
щего здесь народа, и 
сегодня пришло вре-
мя воздать должное 
«рукотворным сторо-
жилам». Для сохра-
нения уникальности 
башенных комплек-
сов в правительстве 
Ингушетии прораба-
тывается программа 
по их возведению и 
реставрации. Процесс 
реализации предпола-
гает комплекс научно-
исследовательских и 
строительных работ.

Необходимость восстанов-
ления архитектурного на-
следия неоднократно озву-
чивалась Главой республики 
Юнус-Беком Евкуровым, а 
предпринимаемые меры по 

созданию туристического 
кластера в регионе лишь 
подкрепили необходимость 
в осуществлении задуманно-
го. Так, по инициативе пред-
седателя правительства РИ 
Мусы Чилиева  создается 
Фонд памяти национального 
наследия, средства из кото-
рого будут направлены на 
строительство, реконструк-
цию и реставрацию башен-
ных комплексов.

«Нам нужно сохранить 
то, что имеем на века, дать 

мощный задел этой нелег-
кой, но благородной рабо-
те».  Муса Чилиев уверен 
в том, что представлять 
наш край в качестве тури-
стической площадки мы 
можем уже сегодня. В этом 
ему пришлось убедиться 

воочию, совершив импрови-
зированный тур по горным 
красотам. «Богатство при-
роды, фауны и творения рук 
человеческих – достаточный 
«музейно-витринный» мате-
риал, который можно и нуж-

но демонстрировать», - кон-
статировал премьер.

По его замыслу, наряду с 
реставрацией башен будут 
реанимировать древние ин-
гушские подвория – места 
отдыха и исторического экс-
курса в быт, обычаи и нравы 
когда-то живших здесь пред-
ков и ныне населяющих гор-
ную территорию современ-
ников.

Масштабы восстанови-
тельных работ подразуме-
вают создание целой школы 

реставраторов, доверить 
ответственное дело решено 
Магомеду Харсиеву, дирек-
тору Джейрахско-Ассинского 
государственного историко-
архитектурного и природно-
го музея-заповедника, в бе-
седе с которым Муса Чилиев 

отметил: «К подобным рабо-
там допустить можно далеко 
не каждого. Эти люди долж-
ны быть мастерами своего 
дела, пропитанные духом 
гор и генетически привязан-

ные к историческим 
местам».

Восстановление 
башен не будет 
осуществляться по 
тейповому призна-
ку. Каждый из ком-
плексов представля-
ет собой наследие 
г о с уд а р с т в е н н о й 
важности. Сейчас 
определяется пере-
чень объектов, более 
всего нуждающихся в 
реконструкции.

Председатель пра-
вительства Ингуше-
тии отметил, что про-
цесс строительства 
не должен замыкать-
ся на использовании 
бюджетных средств 
и реализации прави-

тельственной программы: 
«Мы все соразмерно своему 
доходу, а главное искренне-
му желанию должны быть 
причастны к осуществлению 
угодных обществу дел, будь 
то возведение соборной ме-
чети или реставрация ба-
шенного комплекса, тогда 
поистине каждый камень 
можно считать своим, имен-
но так определяется насле-
дие».

Соб. инф.

Государственный земельный контроль

Федеральным законом 
№369 ФЗ от 21.04.2011 года 
внесены изменения в це-
лый ряд федеральных за-
конов, регламентирующих  
дорожную деятельность, а 
также в ряд статей Кодекса 
Российской Федерации об 
административных правона-
рушениях. Все эти изменения 
направлены на совершен-
ствование законодательства в 
части организации дорожного 
движения в населенных пун-
ктах, создания парковочных 
мест и ужесточения админи-
стративной ответственности 
владельцев автотранспорта 
за нарушение ПДД.

Поправки в Кодекс админи-
стративных правонарушений 
значительно повысили штра-
фы для автовладельцев за 
нарушение правил дорожного 
движения.

Закон регулирует деятель-
ность по перевозке пассажи-
ров и багажа легковым такси. 
Разрешение на осуществле-
ние такой деятельности выда-
ется на основании заявления 
юридического лица или инди-
видуального предпринимате-
ля на срок не менее 5 лет. При 
этом транспортные средства 
должны быть у заявителя в 
собственности или на правах 
лизинга. Разрешение выда-
ется на каждый автомобиль, 
используемый в качестве лег-
кового такси. Закон регламен-
тирует содержание и форму 
разрешения, порядок его 
переоформления, выдачи ду-
бликата, а также аннулирова-
ния. Контроль за соблюдени-
ем требований безопасности  
перевозок пассажиров плани-
руется осуществлять путем 
проведения как плановых, 
так и внеплановых проверок. 
Плановая проверка осущест-
вляется через год со дня вы-
дачи первого разрешения 
либо по окончании последней 
такой проверки. Внеплано-
вая проверка проводится на 
основании обращений и заяв-
лений граждан или в случае 
поступления информации о 
фактах угрозы причинения 
вреда жизни и здоровью лю-
дей.

В ст.11.14.1 КоАП РФ - На-
рушение правил перевозок 
пассажиров и багажа легко-
вым такси - введена отве-
ственность за:

- отсутствие в салоне лег-
кового такси информации, 
предусмотренной законо-
дательством, – на водителя 
1000 руб., на должностных 
лиц – 10 000 руб., на юриди-
ческих лиц – 30 000 руб; 

- отсутствие на автомобиле 
цветографической схемы лег-
кового такси и (или) опознава-
тельного знака – на водителя 
3000 руб., на должностных 
лиц – 10 000 руб., на юриди-
ческих лиц – 50 000 руб.

Кроме того, в ст.12.3 КоАП 
РФ - Управление транспорт-
ным средством водителем, не 
имеющим при себе докумен-
тов, предусмотренных ПДД, 
установлена ответственность 
за перевозку пассажиров 
легковым автотранспортом 
без разрешения на этот вид 
деятельности в виде штрафа 
на водителя в размере 5 000 
руб.

В ст. 12.5 КоАП РФ - Управ-
ление транспортным сред-
ством при наличии неис-
правностей или условий, при 
которых эксплуатация транс-
портных средств запрещена, 
введена ответственность за 
управление автомобилем, на 
котором незаконно нанесе-
на цветографическая схема 
легкового такси или установ-
лен опознавательный знак 
легкового такси в виде штра-
фа на водителя в размере 
5000 рублей. В последнем 
случае, наряду со штрафом, 
предусмотрена конфискация 
машины.

В ст. 12.12 – Проезд на за-
прещающий сигнал светофо-
ра или запрещающий жест 
регулировщика, с 700 до 1000 
рублей увеличена сумма 
штрафа.

Со 100 рублей до 1000 ру-
блей увеличена и сумма ад-
министративного штрафа по 
ст. 12.13 - За выезд на пере-
кресток или пересечение про-
езжей части дороги в случае 
затора.

Указанные изменения в Ад-
министративный кодекс РФ 
вступают в силу с 1 января 
2012 года.

Этим же законом внесены 
изменения и в другие статьи 
Кодекса РФ об администра-
тивных правонарушениях, 
которые вступают в силу с 1 
июля 2012 года.

Как вести себя при пожаре!
Самое страшное при пожаре — растерянность и паника. Уходят драгоценные минуты, когда 

огонь и дым оставляют все меньше шансов выбраться в безопасное место. Вот почему каж-
дый должен знать правила поведения при пожаре. Ознакомьтесь с ними - возможно, когда-
нибудь это сохранит жизнь вам и вашим близким...

Основные правила поведения при пожаре
Обнаружив пожар, постарайтесь трезво оценить ситуацию, свои силы и найти себе помощ-

ников.
Прежде всего, вызывайте пожарную охрану по телефону 01.
В рискованных ситуациях не теряйте время и силы на спасение имущества.
Главное - любым способом спасайте себя и других, попавших в беду.
Позаботьтесь о спасении детей и престарелых. Уведите их подальше от места пожара, так 

как возможны взрывы газовых баллонов, бензобаков и быстрое распространение огня.
Надо обязательно послать кого-нибудь навстречу пожарным подразделениям, чтобы дать 

им необходимую информацию (точный адрес, кратчайшие подъездные пути, что горит, есть 
ли там люди).

Если горит человек
Если на вас загорелась одежда, не вздумайте бежать - пламя разгорится еще сильнее.
Постарайтесь быстро сбросить горящую одежду. Если рядом любая лужа или сугроб - ны-

ряйте туда. Если их нет, падайте на землю и катайтесь, пока не собьете пламя.
Последняя возможность - накинуть на себя плотную ткань (пальто, одеяло и т.д.), оставив 

при этом голову открытой. Не пытайтесь снимать одежду с обожженных участков тела до об-
ращения к врачу.

Помощь при ожогах
Первым делом подставьте обожженное место под струю холодной воды.
Когда боль утихнет, наложите чистую сухую повязку. Ни в коем случае не смазывайте ожог 

ни жиром, ни спиртом, ни маслом, ни кремом.
До приезда врача дайте пострадавшему любое обезболивающее средство, напоите теплым 

чаем и укройте потеплее. При шоке срочно дайте 20 капель настойки валерианы.
При серьезных ожогах ваша помощь пострадавшему - завернуть его в чистую ткань и от-

править в травмпункт.
Если пожар в подъезде

Ни за что не входите в подъезд, поскольку дым очень токсичен, а горячий воздух может 
обжечь легкие.

Прежде всего позвоните по телефону 01.
Чрезвычайно опасно спускаться вниз по веревкам, простыням и водосточным трубам. И 

тем более не следует прыгать из окон.
Уплотните свою входную дверь мокрой тканью, чтобы в квартиру не проникал дым.
Самое безопасное место - на балконе или возле окна. К тому же здесь пожарные найдут 

вас прежде всего. Только оденьтесь потеплее, если на улице холодно и закройте за собой 
балконную дверь.

Если вы случайно оказались в задымленном подъезде, не отчаивайтесь: двигайтесь к вы-
ходу, держась за стены (перила нередко ведут в подвал или другой тупик).

При этом как можно дольше задержите дыхание, а еще лучше - защитить рот и нос шарфом 
или платком.

Ни в коем случае не пользуйтесь лифтом - его в любое время могут отключить. И поскольку 
огонь и дым распространяются именно снизу вверх, особенно осторожными должны быть 
жители верхних этажей.

Если горит балкон или лоджия
Пожар на балконе опасен тем, что огонь может быстро перекинуться на верхние этажи или 

проникнуть в квартиру.
После сообщения о загорании в пожарную охрану попробуйте сами справиться с пламенем 

любыми подручными средствами. Если есть возможность, можно выбросить горящий пред-
мет с балкона - только убедитесь, что внизу никого нет.

Если самостоятельно потушить огонь не удалось, закройте балконную дверь, форточку и 
ждите приезда пожарных на улице.

В вашей семье есть маленькие дети? Всегда держите дверь на балкон закрытой: ребятиш-
ки очень любят пускать вниз «огнеопасные самолетики».

Ни в коем случае нельзя хранить горючие материалы.
Не срезайте пожарные лестницы и не загораживайте переходы в смежные секции.

Если горит телевизор
Перво-наперво выдерните вилку из розетки или обесточьте квартиру через электрощит.
Горящий телевизор выделяет множество токсических веществ, поэтому сразу же выведите 

всех из помещения, в первую очередь детей и стариков.
Накройте телевизор любой плотной тканью, чтобы прекратить доступ воздуха. Если это не 

поможет, через отверстие в задней стенке залейте телевизор водой. При этом старайтесь на-
ходиться сбоку: может взорваться кинескоп.

Если вы не справитесь с ситуацией, покиньте квартиру и вызовите пожарных. Только про-
верьте, закрыты ли все окна и форточки, иначе доступ свежего воздуха прибавит силы огню.

Пожар в квартире
Две трети пожаров в республике происходят в жилых домах и квартирах. И чаще всего из-за 

небрежного обращения с огнем, особенно во время курения "на нетрезвую голову". Нередки 
пожары и от неисправных или оставленных без присмотра электроприборов.

Если у вас или у ваших соседей случился пожар, главное - сразу же вызвать пожарную 
охрану. Она прибудет в считанные минуты. И пусть у вас нет домашнего телефона, безвы-
ходных ситуаций не бывает: сигнал о бедствии можно подать из окна или балкона. Тем, кто 
прикован к постели, можно поднять шум (стучать по батарее или в пол и стены, бросить в окно 
предмет и т.д.).

Загоревшийся бытовой электроприбор надо сначала обесточить.
При возможности покиньте квартиру через входную дверь. Очень важно при этом не забыть 

плотно прикрыть за собой дверь горящей комнаты; это не даст распространиться огню по 
всей квартире.

Если путь к входной двери отрезан огнем и дымом, спасайтесь через балкон. Балконную 
дверь обязательно закройте за собой. Можно перейти на нижний этаж с помощью балконного 
люка или к соседям по смежному балкону.

Еще один путь спасения - через окно. Уплотните дверь в комнату тряпками или мебелью. 
Как только убедитесь, что ваш призыв к помощи услышан, ложитесь на пол, где меньше дыма 
от пожара. Таким образом можно продержаться около получаса.

Все предложенные рекомендации даны на случай пожара. Но они не заменяют главного - 
прежде всего надо знать и соблюдать требования пожарной безопасности.

а.жаНДаРов, старший дознаватель оНД г. Назрани, 
старший лейтенант внутренней службы

Прокуратура информирует: 
увеличены штрафы 

за нарушение правил 
дорожного движения

ДУХОВНОЕ НАСЛЕДИЕ

Сохраним для потомков 
уникальные башни предков

ДОСЛЕДСТВЕННАЯ ПРОВЕРКА

Количество ДТП в России снижается, но число погибших увеличилось

В Ингушетии, как известно, многие водители любят чрезмерно высокие скорости. 
Это опасно как для жизни пешеходов, так и для самих владельцев транспортных 
средств.  Статистикак ДТП по республике часто напоминает общероссийские показа-
тели. А это очень тревожные цифры.

За первые шесть месяцев 2011 года в России произошло 79 623 дорожно-транспортных 
происшествия, что на 3,1% меньше, чем годом ранее. Число погибших в них увеличилось 
на 3,7%.

ГИБДД опубликовала статистику аварийности на российских дорогах за первые шесть ме-
сяцев 2011 года. Программа повышения безопасности дорожного движения, похоже, дает 
свои плоды: количество ДТП снизилось на 3,1% по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. В численном выражении — 79 623 аварии.

При этом на 3,7% выросла смертность: погибли 10 166 человек, ранены 100 403 человека. 
Из-за превышения скорости, выезда на полосу встречного движения и других грубых на-
рушений ПДД происходит более 85% всех дорожно-транспортных происшествий. Скорость 
стала виной 20 тысяч дорожных инцидентов, а выезд на «встречку» — более 5 000.

Заместитель начальника управления правового регулирования и пропаганды безопасно-
сти дорожного движения ГУОБДД МВД РФ Владимир Шевченко сообщил, что вина водите-
лей установлена в 67 954 случаев.

Алкогольное опьянение привело к 4 519 ДТП, на 9,3% меньше, чем в 2010 году. 743 че-
ловека в результате погибли, были ранены 1 665. Вина пешеходов есть в каждом девятом 
ДТП. За полгода на дорогах погибли 1 788 пешеходов и 11 140 получили травмы.

Соб. инф.

ЧЕЛОВЕК И ДОРОГА

Тревожные цифры


